
Número 11 de 2023 / ISSN impreso: 2357-3899 • ISSN digital: 2357-5042

MUJERES
que viven la

CIENCIA



Resultado de la convocatoria nacional 894 del 2021, para el reconocimiento y medición de grupos de 
investigación, desarrollo tecnológico o de innovación y de investigadores del Sistema Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación, presentamos a las mujeres investigadoras de la Universidad de Ibagué que por 
sus actividades en investigación y resultados logrados obtuvieron la siguiente clasificación: 

Grupo de investigación GESS (Educación, 
Salud y Sociedad) liderado por Mónica 
Tatiana Perdomo Pérez. 
Área de creación colectiva. 
Categoría B. 

Grupo de investigación GESE 
(Estudio en Educación) liderado 
por Gina Constanza Quintero 
Aldana. 
Área de comprensión social y 
humana. 
Categoría C.

Grupo de investigación Zoon Politikon 
(Investigación jurídica y sociopolítica) 
liderado por Nubia Tatiana Vargas Nieto. 
Programa de derecho. 
Categoría A.

Tres grupos de investigación
son liderados por mujeres:

La docente Helga Patricia Bermeo Andrade, del grupo de investigación 
GINNOVA, fue reconocida por el portal periodístico La Silla Vacía como una de 
las 50 mujeres que transforman región en Colombia debido a sus aportes 
desde la C&T (ciencia y tecnología) al desarrollo agrícola y agroindustrial de 
la región.

El 14 de octubre de 2023, la profesora Lida Marcela Franco, del grupo de 
investigación NATURATU, recibió un reconocimiento por parte de la Corpora-
ción para la promoción de la cultura y la investigación (Corcultura) como una 
de las Mujeres destacadas del Tolima por su contribución en el campo científi-
co y liderazgo en procesos de investigación que aportan en el desarrollo del 
departamento y el país.

6 investigadoras
asociadas

1 investigadora
senior 

11 investigadoras
junior

18 investigadoras
fueron reconocidas

Investigadoras reconocidas con sello
Universidad de Ibagué

Investigadoras reconocidas con sello
Universidad de Ibagué
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Editorial

A lo largo de la historia, el papel de la mujer en el desarrollo humano 
ha sido esencial en la generación de nuevo conocimiento. Pese a los 
desafíos y obstáculos que han enfrentado, las mujeres han demostrado 

una capacidad inigualable para aportar perspectivas únicas y enriquecedoras a 
diversos campos del saber. Su participación y creatividad ha impulsado avan-
ces científicos, tecnológicos, artísticos y sociales que han transformado nuestra 
comprensión del mundo. Reconocer su contribución en la generación de conoci-
miento no solo es un acto de justicia, sino también una manera de aprovechar 
plenamente el potencial humano. 

En la búsqueda de la equidad de género, un campo que ha experimentado 
un notable avance es el de la ciencia; pese a esto, sigue latente la disparidad 
en escenarios académicos, científicos, tecnológicos y de innovación. La falta de 
oportunidades y los sesgos inconscientes continúan afectando a las mujeres, 
por esta razón, es fundamental superar los desafíos que imposibilitan su contri-
bución al avance científico.  

En esta editorial, exploraremos el papel de las mujeres en la ciencia, su lu-
cha por el reconocimiento y la necesidad de seguir creando espacios de acceso 
a la educación y al conocimiento, como derechos fundamentales sin distinción 
de género o condición social. No pretendemos exaltar únicamente el papel de 
la mujer en la ciencia, sino proponer escenarios en donde afloren y se aprove-
chen cada una de las capacidades de las investigadoras con el objetivo claro 
del avance equitativo de la ciencia, la construcción de tejido social y el recono-
cimiento global. 

Por recordar solo a algunas mujeres que han dejado un fuerte legado como 
pioneras de descubrimientos científicos y desarrollos en ingeniería, tecnología 
e innovación, tenemos a mujeres que superaron barreras y abrieron camino 
para las generaciones futuras. Desde figuras históricas como Marie Curie, cuyas 
contribuciones en la radiactividad revolucionaron la física y la medicina, Rosa-
lind Franklin, cuyo trabajo crucial en la estructura del ADN fue eclipsado durante 
muchos años. Además de Ada Lovelace considerada la primera programadora 
de la historia que aportó el primer algoritmo destinado a ser procesado por una 
máquina, Grace Hopper que contribuyó al desarrollo del primer compilador para 
un lenguaje de programación y fue una figura fundamental en la historia de la 
informática; y Jennifer Doudna quien desarrolló la tecnología CRISPR-Cas9, una 
herramienta fundamental para la edición genética. Estas mujeres han allanado 
el camino hacia la igualdad en la investigación científica.



6 En la actualidad, cada vez más mujeres ocupan roles destacados en procesos 
de investigación y liderazgo en instituciones académicas. Resulta esencial fo-
mentar el interés de las niñas y jóvenes en estos campos del conocimiento desde 
temprana edad. Las iniciativas educativas, que promuevan la participación de las 
mujeres en campos STEM (Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas) y hu-
manidades, pueden tener un impacto significativo en la solución de los desafíos 
científicos, sociales y tecnológicos del futuro. La importancia de la mentoría y las 
redes de apoyo en la ciencia no deben subestimarse, a través del apoyo mutuo 
se pueden superar los obstáculos que puedan presentarse en el desarrollo de la 
carrera científica.

Al reflexionar sobre el presente, vemos cómo las mujeres han conquistado 
desafíos y han demostrado su capacidad en todas las ramas de la ciencia. Pero 
el futuro no se trata solo de equidad de oportunidades, sino de una colaboración 
genuina entre hombres, mujeres y cada actor de la sociedad. A medida que las 
barreras se desvanecen, la ciencia florece en todas sus dimensiones, impulsada 
por una comunidad que valora y respalda a sus talentos sin importar el género. 
En este futuro, las mujeres se elevan como pilares fundamentales de la innova-
ción científica, aportando su intelecto, pasión y perspectivas. Cuando las mujeres 
tienen un espacio en la mesa científica, se abren nuevas puertas de compren-
sión y creatividad, y sus diversos enfoques generan soluciones más sostenibles 
y equitativas. 

Finalmente, en la Universidad de Ibagué se potencia el liderazgo de las mu-
jeres en procesos académicos y de investigación, y con este número especial de 
Indagare visibilizamos el espíritu investigativo de la mujer en nuestra institución, 
exaltando el papel preponderante que juegan en proyectos que amplían las ca-
pacidades y transforman a pasos agigantados esta región.

Lida Marcela Franco Pérez, M.Sc, Dr. En Ciencias
Directora de Investigaciones, Universidad de Ibagué

Docente Investigadora Facultad de Ciencias naturales y Matemáticas
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Presentación

Este año la revista Indagare hace una pausa en su estructura habitual para 
reconocer algunas de las mujeres investigadoras de la Universidad de Iba-
gué. Somos conscientes que la tarea continúa, y son muchos los referentes 

que debemos destacar, sin embargo, esta edición visibiliza veintiocho historias 
en busca de la justicia social que todas merecemos. 

Con “Mujeres que viven la ciencia” presentamos un grupo de mujeres, 
maestras, con gran interés por el aprendizaje y una sensibilidad especial para 
trasmitir sus conocimientos a los demás. En las páginas que presentamos a 
continuación podrán encontrar historias, anécdotas de quienes escogieron  
la investigación como su camino. Desde los giros que se presentan a la hora de 
escoger la idea de investigación, hasta los obstáculos que se vencen para alcan-
zar su culminación. 

Esta labor comprendió la ayuda y el apoyo de un equipo periodístico que se 
encargó de indagar, preparar y escribir los textos periodísticos que acompañan 
esta edición. Algunos artículos están acompañados por infografías que simboli-
zan los resultados de algunos proyectos, las investigadoras reconocidas por Min-
ciencias y datos actualizados en relación con la brecha de género. 

Los invitamos a conocer cada una de las historias, en las que conocerán in-
vestigadoras de diversas áreas del saber. 

Jeimy Esmeralda Muñoz Puchana
Editora revista Indagare 
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Abordar las desigualdades  
educativas en la América Latina rural: 

la iniciativa Ruralia-ED

Por: Valentina Cárdenas

La tecnología ha tenido un 
gran impacto en nuestras 
vidas y en la forma en que 

nos comunicamos, trabajamos y 
aprendemos. Con la llegada de la 
pandemia, la educación ha sido 
uno de los sectores más afecta-
dos, y la educación en línea se 
ha convertido en una alternati-
va necesaria para continuar el 
aprendizaje. Sin embargo, esta 
modalidad también ha expuesto 
las desigualdades existentes en 
el acceso a la tecnología y la co-
nectividad, especialmente en las 
zonas rurales. 

En este contexto, la Univer-
sidad de Ibagué se ha involucra-
do en el proyecto “Ruralia-ED:  
Red en Educación Superior” para 
reducir la brecha digital entre los 
estudiantes pertenecientes al 
ámbito rural, una iniciativa que 
busca hacer un diagnóstico de 
cómo se ha manejado la educa-
ción rural en Latinoamérica. En la 
revista Indagare tuvimos la opor- 
tunidad de entrevistar a la do-
cente Gina Constanza Quintero,  
participante de este proyec- 
to, quien nos compartió los ha-
llazgos más importantes, retos y 
aprendizajes. 

Gina Quintero, docente de la Universidad de Ibagué

Indagare: ¿Cómo surgió la par-
ticipación de la Universidad de 
Ibagué en este proyecto?
G.C.Q.: Surgió en el marco de
unas actividades del grupo 
de investigación GESE de la Uni-
versidad de Ibagué desde la línea
de investigación problemas con-
temporáneos en educación. El
año pasado conocí a la profesora
Isabel del Arco, de la Universidad
de Lleida, quien también traba-
ja en la temática de educación
y organizamos un curso para la
Escuela Internacional de Vera-
no. Luego la invitamos como

conferencista internacional del 
III Simposio de Educación, en 
modalidad virtual.

Posteriormente, ella me in-
vitó a participar en el proyecto 
de investigación “Ruralia-ED: 
Red en Educación Superior” para 
reducir la brecha digital entre 
los estudiantes pertenecientes 
al ámbito rural, con el objetivo 
de hacer un diagnóstico de cómo 
se ha manejado la educación ru-
ral en Latinoamérica. Por eso, se 
vinculan distintas universidades 
de Latinoamérica y España.



9Indagare: ¿Qué hallazgos se 
han encontrado hasta el mo-
mento?
G.C.Q.: Durante la pandemia,
muchas universidades en La-
tinoamérica y España se orga-
nizaron para asegurar que los
estudiantes continuaran con su
educación. Esto demuestra que
este proceso es una prioridad
y que hay una respuesta en
cuanto a cómo seguir adelante
durante momentos difíciles. Sin
embargo, se identificaron mu-
chas necesidades adicionales
para garantizar que los estu-
diantes pudieran continuar con
su educación, como la infraes-
tructura, la conectividad y los
equipos adecuados. Las univer-
sidades tuvieron que reestructu-
rarse para adaptarse a las clases
remotas, lo que implicó desarro-
llar orientaciones tecnológicas y
pedagógicas para los docentes,
así como la necesidad de esta-
blecer horarios y la gestión de
los trabajos de los estudiantes.

De igual forma, se identifi-
có la necesidad de orientar a los 
docentes sobre cómo enseñar 
utilizando las Tecnologías de la 
Información y la Comunicación 
(TIC). Con relación a los estudian-
tes se identificó la necesidad de 
enseñarles pautas de disciplina 
y desarrollo de habilidades para 
mantenerse enfocados y con-
centrados mientras aprenden 
desde casa.

Además, las instituciones 
educativas se dieron cuenta de 
la importancia de la gestión  
de la conectividad y los equipos 
para que los estudiantes pudieran 

continuar con sus carreras duran-
te la pandemia. También crearon 
fondos específicos para ayudar a 
los estudiantes que perdieron 
sus fuentes de empleo y no po-
dían pagar sus estudios. 

Las universidades 
asimismo tuvieron 
que reinventarse 

para poder sobrevivir 
económicamente 

y seguir brindando 
educación de calidad.

Indagare: ¿Cuál es su opinión 
sobre las acciones y medidas 
que tomó la Universidad de 
Ibagué para garantizar la edu-
cación durante la pandemia, 
especialmente para los estu-
diantes que viven en zonas ru-
rales, en comparación con otras 
universidades?
G.C.Q.: La Universidad de Ibagué
ha brindado mucho apoyo y cui-
dado a los estudiantes durante
la pandemia a partir del segui-
miento individualizado, evaluan-
do la trayectoria académica
de cada estudiante en riesgo y
realizando grandes esfuerzos fi-
nancieros para conservar a los
estudiantes y ayudarlos a cul-
minar sus carreras. Para lograrlo,
la Universidad de Ibagué estuvo

en contacto constante con los 
estudiantes a través de llama-
das a los padres o de visitas en 
sus hogares para brindar apoyo 
emocional, psicológico y econó-
mico durante el confinamiento, 
en comparación con otros países 
como Ecuador, Perú y Bolivia.

En otras universidades, el 
gobierno y la empresa privada 
brindaron patrocinio para pro-
veer a los estudiantes con com-
putadoras y celulares, utilizando 
el dinero del Estado. En la Univer-
sidad de Ibagué, los profesores y 
amigos de la Universidad contri-
buyeron con fondos propios para 
ayudar a los estudiantes, espe-
cialmente para aquellos que no 
podían pagar el semestre.

Indagare: ¿Cuáles han sido los 
otros desafíos u obstáculos que 
han tenido que afrontar duran-
te la ejecución del proyecto?
G.C.Q.: Un desafío fue acordar
el concepto de lo rural. Noso-
tros en Latinoamérica tenemos
un concepto diferente al de los
europeos y también varía entre
países. Incluso dentro de un mis-
mo país como Colombia el con-
cepto de ruralidad puede variar
según la región. La educación ru-
ral también varía, pero definir el
concepto de rural ha sido com-
plejo porque las realidades rura-
les son muy diferentes entre sí.

Otro de los desafíos del pro-
ceso de investigación es asegu-
rar que todos los investigadores 
cumplan con sus responsabili-
dades y suban la información 
a tiempo, pues siempre hay  



10 universidades y miembros del 
equipo que se retrasan en la 
entrega de sus compromisos. 
A pesar de que las universida 
des colombianas están altamen-
te comprometidas con el pro-
yecto, siempre hay un esfuerzo  
adicional por cumplir con los pla-
zos de las entregas.

Indagare: ¿Qué se espera con 
esta investigación?
G.C.Q.: Una de las metas del pro-
yecto es la democratización del
acceso a la educación a través de
la creación de una página web.
Esta página web será un aporte
importante para la difusión de
la educación, en especial la ru-
ral. Además, se espera producir
artículos colaborativos entre los
miembros de la red y publicar un
libro del proceso y resultados de
la investigación.

Indagare: ¿Qué nuevos aportes 
cree que podría brindar esta 
investigación a su trayectoria 
profesional o personal?
G.C.Q.: Este proceso ha sido
una experiencia interesante y
diferente, ya que he tenido la
oportunidad de trabajar con in-
vestigadores que no conocía y
de otros países. Leer una inves-
tigación es distinto a interactuar
con los investigadores y conocer
cómo piensan y entender cómo
trabajan en el marco del proce-
so de una tesis doctoral. La co-
laboración entre los profesores
de la Universidad de Ibagué y
Campus Iberus ha sido favora-
ble, ya que nos permite conocer
lo que se investiga y se descubre

en el campo de la educación ru-
ral. Esta colaboración es esencial 
para mejorar y ampliar la inves-
tigación en la materia.

Pero lo que más 
destaco es que el 

principal aporte de 
esta investigación 

es la posibilidad de 
conocer cómo funcionan 

otras universidades, 
en especial en lo que 
respecta al tema de la 

educación rural. 

Es importante comprender 
cómo se maneja la educación en 
el campo, ya que muchas veces 
las universidades de las ciuda-
des, o incluso de ciudades pro-
vincianas, no prestan suficiente 
atención a esta realidad. Ade-
más, esta investigación permitirá 
conocer los procesos, resultados 
y nuevas metodologías emplea-
das por otras universidades en 
este campo, lo cual podría en-
riquecer la trayectoria profesio-
nal de todos los investigadores 
participantes y del equipo de las 
universidades en general.

***
La educación es un derecho 

fundamental que debe ser ga-
rantizado a todos los estudian-
tes, independientemente de su 
origen geográfico o económico. 
Programas como Ruralia-ED son 
un ejemplo de iniciativas que 
buscan cerrar la brecha digital 
y garantizar que los estudiantes 
rurales en Latinoamérica tengan 
acceso a la educación. Durante 
la pandemia, las desigualdades 
en el acceso a la tecnología y 
la conectividad se hicieron más  
evidentes, lo que subraya la im-
portancia de seguir trabajando 
para cerrar esta brecha. Al inver-
tir en la educación de los estu-
diantes rurales, no solo se está 
contribuyendo a la igualdad de 
oportunidades, sino que tam-
bién se está invirtiendo en el fu-
turo de la región.

Gina Quintero Aldana for-
ma parte del equipo con inves-
tigadores de la Universidad de 
Tarapacá (Chile), Universidad 
Autónoma de Chile, Universidad 
Andina Simón Bolívar (Ecuador), 
Universidad del Tolima (Co-
lombia), Universidad de Canta-
bria (España) y Universidad de  
Lleida (España).



La pasión por el arte como fuente 
de inspiración en la enseñanza

Por: Valentina Cárdenas

Desde su juventud, Ángela 
Lopera ha tenido una sen-
sibilidad especial hacia el 

arte. Para ella, el arte es algo 
más que una simple imagen; 
es una forma de conexión, una 
fuente de emociones y signifi-
cados profundos que pueden re-
velar quiénes somos y cómo nos 
relacionamos con el mundo.

Su interés en el arte se des-
pertó gracias a una profesora 
que tenía una pasión contagiosa 
por el tema. A pesar de que sus 
compañeros de clase no com-
partían su entusiasmo, Ángela 
quedó cautivada por la belleza 

y la profundidad de las obras de 
arte que la profesora les mostra-
ba. Fue un cuadro de Picasso en 
particular el que la dejó maravi-
llada, haciéndola soñar con ver 
sus obras de arte en persona.

Este sueño la llevó a estu-
diar literatura y arte, y a obte-
ner una maestría en el campo. 
Aunque no se convirtió en una 
artista, Ángela ha llevado consi-
go su interés y conocimiento so-
bre el arte a lo largo de su vida, 
acompañada de su vocación por 
la enseñanza, y compartiendo su 
amor por esta disciplina con sus 
estudiantes. Para ella, la clave 
está en involucrarlos, despertar 
su curiosidad y entusiasmo. 

Creo que es importan-
te que nosotros como 

educadores tratemos de 
transmitir esa pasión a 
nuestros estudiantes.

La pasión es contagiosa, y 
Ángela lo sabe mejor que na-
die, es por lo que se toma tan 
en serio su trabajo y se esfuerza 
por ser un ejemplo para sus estu-
diantes, como lo fue su profeso-
ra de arte para ella.

Ángela Lopera, docente de la Universidad de Ibagué.



12 A partir de eso, la profesora 
Ángela ha dedicado gran parte 
de su vida a la docencia y al es-
tudio de la comunicación social 
y se siente muy afortunada de 
poder compartir su conocimien-
to, es por eso por lo que cada se-
mestre se esfuerza por mejorar 
y adaptarse a las necesidades de 
sus estudiantes. 

Para ella, enseñar es una 
actividad emocionante y gra-
tificante, aunque sabe que no 
es una tarea fácil. Sin embar-
go, cuando ve a sus estudiantes 
haciendo trabajos que van más 
allá de lo que ella imaginaba se 
llena de alegría. Reconoce que 
la enseñanza no solo implica 
transmitir conocimientos, sino 
también ayudar a los estudian-
tes a desarrollar sus habilidades  
y a pensar críticamente. 

Una de las principales forta-
lezas de Ángela es su capacidad 
para valorar la diversidad de co-
nocimientos y habilidades de 
sus estudiantes. Por eso, planifi-
ca cuidadosamente cada sesión 
de clase, asegurándose de que 
sea adecuada para el grupo de 
estudiantes con el que trabaja.  
Ella sabe que cada uno tiene 
algo que aportar al aprendizaje 
en el aula y fomenta un ambien-
te respetuoso y colaborativo. En 
el aula, Ángela es seria pero 
amable, estableciendo límites 
claros con sus estudiantes. Para 
ella, la relación entre profesor  
y estudiante es como una pues-
ta en escena, interpreta su papel 
con confianza y seguridad.

Una de las premisas más va-
liosas para la profesora Ángela 

es que el conocimiento es fun-
damental para el aprendizaje; 
valora la teoría y reconoce las 
contribuciones de otros en su 
campo de estudio. Por eso, está 
en constante aprendizaje y de-
sarrollo de investigaciones que 
aportan a la sociedad desde el 
campo de la Comunicación y de 
manera interdisciplinar, como su 
trabajo en torno a los imagina-
rios urbanos. “Para mí, la teoría 
lo es todo. El conocimiento está 
en reconocer que otras perso-
nas se han pensado las cosas  
y que nosotros tenemos que sa-
ber que eso existe”.

La investigación en torno a 
los imaginarios urbanos ha sido 
una trayectoria que comenzó en 
el año 2014 cuando fue invita-
da por un colega de la Univer-
sidad del Quindío para unirse a 
un proyecto de la Red de Ciuda-
des Imaginadas, liderado por el 
reconocido filósofo y sociólogo 
Armando Silva. 

A través de este proyecto, la 
profesora Ángela se embarcó en 
un proceso de descubrimiento 
de los imaginarios urbanos de 
Ibagué, una ciudad que se había 
convertido en su hogar pese a 
no ser su lugar de nacimiento. En 
el camino se enfrentó a muchos 
desafíos, sin embargo, estu-
diar los imaginarios y descubrir 
todo lo que había por aprender 
la motivó a seguir adelante. Así 
que ella y un equipo de docen-
tes y estudiantes se adentraron 
en un emocionante viaje inte-
lectual en el que descubrieron la 
importancia de las percepciones 
subjetivas de los habitantes de 

una ciudad, y su influencia en los 
comportamientos y formas de 
interacción con el entorno.

Como una apasionada del 
conocimiento y con el objetivo 
de comprender mejor el mundo 
que nos rodea, recientemente, 
la profesora Ángela alcanzó su 
título de doctorado, lo cual es 
un logro significativo en su ca-
rrera académica. Pero ella no ve  
esto como el final de su camino, 
sino como un nuevo comienzo. 
Tiene varios planes y proyectos 
para el futuro que la entusias-
man y que incluyen el aplicar sus 
investigaciones en otros lugares, 
incluso en otros países, pero, so-
bre todo, seguir creciendo como 
docente, pues para ella el me-
jor reflejo de lo que hace se ve 
transmitido en sus estudiantes.

 
 

Cuando veo esas son-
risas y expresiones de 
agradecimiento de los 
estudiantes, eso sí es 

muy bonito, me llena de 
felicidad, y ahí es donde 
me doy cuenta de que 

elegí el camino correcto.



Convivencia escolar y el desarrollo integral 
en instituciones educativas de Ibagué

Por: Valentina Cárdenas

Potenciar el desarrollo in-
tegral de niños y niñas en 
escenarios de convivencia 

y paz en instituciones educativas 
de la ciudad de Ibagué se confi-
guró como el propósito principal 
planteado por dos docentes de 
la Universidad de Ibagué, des-
de acciones articuladoras entre 
investigación y extensión social. 
De ahí surge el proyecto solida-
rio “Fortalecimiento participa-
tivo y comunitario: convivencia 
escolar y el desarrollo integral 
en instituciones educativas de la 
ciudad de Ibagué”.

Durante el proyecto, las pro-
fesoras Claudia Duque y Leidy 
Bibiana Camacho, docentes del 
programa de Psicología de la 
Universidad de Ibagué e inte-
grantes del grupo de investiga-
ción GESE y GESS, respectivamen-
te, apoyaron en distintas líneas 
de acción.

 La docente Claudia se enfo-
có en el proceso de plan gradual 
para que las instituciones educa-
tivas oficiales que ofrecen pre-
jardín puedan evaluar la calidad 
del ambiente y prepararse en 
términos de calidad para ofrecer 
educación inicial. 

La docente Leidy Bibiana 
apoyó el diplomado en Orien-
taciones pedagógicas en educa-
ción inicial desarrollado entre la 
Universidad de Ibagué y la Se-
cretaría de Educación municipal 
de Ibagué. Estas jornadas favo-
recieron la comprensión de los 
fundamentos teórico-prácticos 
de los ambientes pedagógicos 
en educación inicial y la formu-
lación de propuestas participati-
vas para su fortalecimiento.

Caracterización de la calidad 
en instituciones educativas 
oficiales
El proyecto sobre el Plan Gradual 
tuvo como objetivo evaluar las 
condiciones de calidad del am-
biente en instituciones educati-
vas oficiales de Ibagué para de-
terminar si estaban preparadas 
para ofrecer el nivel de prejardín 
y jardín o si necesitaban mejo-
rar sus condiciones en educación 
inicial. 

Para ello, se revisó la litera-
tura para identificar los instru-
mentos que miden la calidad del 
ambiente en educación inicial, y 
se encontraron varios: el ITERS-R 
para bebés y niños pequeños de 
0 a 2 años; el ECERS-R para niños 
de 2 años y medio a 5 años; el 
FCCERS-R para cuidado infantil en 

el hogar de 0 a 4 años; el Instru-
mento de Caracterización de las 
Condiciones de Calidad para eva-
luar la calidad de la educación 
inicial en áreas como familia, 
comunidad, salud y nutrición, 
proceso pedagógico, talento 
humano, ambientes educativos 
y administrativos/gestión; y el 
CLASS para evaluar el soporte 
emocional, soporte instruccional 
y organización del salón de cla-
ses en niños de 5 a 8 años.

Claudia Duque, docente de 
la Universidad de Ibagué
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Se consultó a expertos 
investigadores para 

seleccionar los 
instrumentos más 
adecuados para la 

caracterización de la 
calidad del ambiente en 
instituciones educativas 
oficiales de Ibagué en el 
marco del Plan Gradual. 

 
 
 Los instrumentos seleccio-
nados fueron la Escala ECERS-R 
para el entrenamiento al equipo 
de pedagogas y el Instrumento  
de caracterización del MEN para 
la medición de la calidad del 
ambiente en las instituciones 
educativas. La Escala ECERS-R 
evalúa el ambiente en contextos 
educativos para niños de 2 años 
y medio a 5 años, mientras que 
el Instrumento del MEN evalúa 
la calidad de la educación inicial 
en áreas como familia, comuni-
dad, salud y nutrición, proceso 
pedagógico, talento humano,  
ambientes educativos y admi-
nistrativos/gestión para niños 
desde 1 año hasta los 5 años 11 
meses y 29 días.

Desafíos en la evaluación de 
calidad de la educación en Iba-
gué: identificando necesidades 
prioritarias

La evaluación de calidad en las 
instituciones educativas es una 
herramienta fundamental para 
identificar las fortalezas y debi-
lidades en la oferta educativa y 
así establecer planes y estrate-
gias para su mejora. Desafortu-
nadamente, los resultados de la 
evaluación en las instituciones 
educativas revelaron que nin-
guna de ellas se acerca a tener 
condiciones de calidad altas o 
completamente deseables. Este 
es un indicativo de que hay mu-
cho trabajo por hacer para mejo-
rar la calidad de la educación en 
la ciudad de Ibagué.

Entre los aspectos que se 
identificaron como necesidades 
prioritarias para abordar el for-
talecimiento de la calidad de la 
educación inicial se encuentra 
el déficit en el talento humano 
y la falta de recursos económi-
cos para realizar adecuaciones 
locales en las instituciones edu-
cativas que no cuentan con una 
planta física propia. Estos facto-
res pueden afectar significati-
vamente el desempeño de los 
docentes y la calidad de la en-
señanza que reciben los niños y 
niñas en estas instituciones.

En cuanto al fortalecimien-
to de los ambientes pedagó-
gicos, en algunas institucio-
nes educativas se enfrentan 
problemas relacionados con 
la falta de una planta física 
propia, lo que impide la rea-
lización de modificaciones 
en torno a los espacios pro-
pios para cada grupo estudian-
til, el número de estudiantes 
en cada aula y la inclusión de 

niños con discapacidades. Otro 
de los retos en este aspecto 
es la inclusión participativa de  
estas familias en los procesos  
de mejoramiento de los am-
bientes pedagógicos

En este sentido, es funda-
mental el compromiso estatal 
con relación a la educación ini-
cial, para asegurar la provisión 
de todos aquellos recursos y 
condiciones que favorezcan a las 
instituciones educativas en el 
fortalecimiento de los ambien-
tes pedagógicos desde todas 
las dimensiones. Esto ayudaría 
a disminuir las grandes brechas 
educativas existentes en la ciu-
dad de Ibagué y a garantizar una 
educación de calidad para todos 
los niños y niñas en su etapa ini-
cial de formación.

Leidy Camacho, docente de 
la Universidad de Ibagué



15Creatividad docente: una herra-
mienta clave para la educación 
inicial
La educación inicial enfrenta 
desafíos y limitaciones que di-
ficultan su fortalecimiento y  
desarrollo, incluyendo la falta de 
compromiso estatal, limitacio-
nes económicas y estructurales.  
Sin embargo, la reflexividad y 
creatividad de los docentes pue-
den contribuir a nutrir los am-
bientes pedagógicos sin requerir 
grandes inversiones de dinero. 
A pesar de las dificultades, mu-
chos docentes se sienten com-
prometidos y realizan grandes 
esfuerzos por cumplir con los li-
neamientos. 

Para abordar estos desafíos, 
en el proyecto se está desarro-
llando una cartilla que recoge 
experiencias destacadas de algu-
nos maestros y maestras que tra-
bajan en condiciones de calidad 
en los ambientes de aula de las 
instituciones educativas oficiales. 
A pesar de las limitaciones, es-
tos docentes han logrado gene-
rar cambios significativos en los  

entornos para favorecer el de- 
sarrollo integral de los niños y  
niñas. 

A partir de estas experien-
cias, se ha reflexionado con los 
docentes acerca de cómo adap-
tar el arte, la literatura, la explo-
ración del medio y la vinculación 
de las familias para potenciar la 
educación inicial. Se trabaja con 
los saberes y prácticas de los do-
centes, quienes en el marco de 
sus experiencias y trayectorias 
profesionales han cultivado un 
abanico de estrategias creativas 
e innovadoras sobre los ambien-
tes pedagógicos para potenciar 
el desarrollo integral de los ni-
ños y niñas.

Reflexiones a partir de la expe-
riencia 
Las reflexiones de las docen-
tes Claudia y Bibiana ponen en 
evidencia la importancia de la 
educación inicial como un es-
pacio de formación integral y 
de desarrollo humano desde la 
primera infancia. Ambas docen-
tes destacan la importancia del  

acompañamiento emocional y 
la formación continua de los 
maestros y maestras para po-
der brindar una educación de  
calidad y responder a las necesi-
dades y demandas de los niños y 
niñas en los contextos formativos.

Asimismo, resaltan la impor-
tancia de crear escenarios propi-
cios para el desarrollo integral 
de los niños y niñas y así con-
solidar su salud mental y rela-
ciones humanas. Además, Leidy 
Bibiana enfatiza en la formación 
de ciudadanos desde la perspec-
tiva de los derechos humanos, y 
hace un llamado a la correspon-
sabilidad de todos de atender 
a la educación, especialmente 
desde los primeros años.

Estas reflexiones invitan 
a la sociedad en su conjunto a 
reconocer la importancia de la 
educación inicial y a comprome-
terse en el fortalecimiento y de-
sarrollo de la misma, aportando 
su granito de arena para que los 
niños y niñas puedan tener una 
formación integral y de calidad 
desde la primera infancia.
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Diseño multidisciplinar del Centro de Memoria 
Audiovisual para la Paz del Tolima

Por: Valentina Cárdenas 

Durante 10 años, la profe-
sora Sandra Carolina Pa-
tiño Ospina trabajó como 

directora de numerosos trabajos 
de grado en la Escuela de Cine y 
Televisión de la Universidad Na-
cional, sede Bogotá, en los que 
los estudiantes buscaban ex-
presarse a través del documen-
tal intimista: una herramienta 
poderosa para hacer catarsis, 
permitiendo que las personas  
expresen su dolor y sufrimiento 

a través de una obra audiovisual. 
Estos trabajos le permitieron 
comprender que era una mane-
ra artística y muy apropiada para 
que los autores, además de crear, 
encontraran un camino para li-
diar y exteriorizar sus emociones 
con respecto a complejas situa-
ciones personales, familiares e 
inclusive sociopolíticas, difíciles 
de resolver.

Años más tarde, desde la 
Facultad de Humanidades, Artes 
y Ciencias Sociales de la Univer-
sidad de Ibagué como docente 
e investigadora del grupo Ras-
tro Urbano, se dio a la tarea de 
convocar a estudiantes, colegas, 
promotores de la salud, psicólo-
gos, psiquiatras, historiadores y 
sociólogos para trabajar de for-
ma interdisciplinar en diversas 
fases de proyectos de investi-
gación centrados en estudiar y 
explorar el potencial del audio-
visual para contribuir en las afec-
taciones psicoemocionales de 
las víctimas del conflicto armado 
en Colombia y en sus respecti-
vos procesos de recuperación. 
Para ello contó con el apoyo del 
Instituto Colombo-Alemán para 
la Paz, CAPAZ, la Universidad de 
Friburgo en Alemania, la Pontifi-
cia Universidad Javeriana, la Uni-
versidad Externado de Colombia, 
entre otros.

Como resultado de lo anterior, 
y de otros proyectos apoyados  

por diversos entes del Reino Uni-
do sobre laboratorios de narrati-
vas audiovisuales denominados 
Storylab, surgió la necesidad de 
diseñar un proyecto de largo 
aliento en torno a la creación 
y diseño multidisciplinar de un 
espacio que hoy es conocido 
como el Centro de Memoria Au-
diovisual de la Paz del Tolima: 
CMAPAZTOLIMA. Este centro itine-
rante busca recopilar testimo-
nios y registros audiovisuales 
para reconfigurar las memorias 
de los afectados por el conflicto 
armado en la región del Tolima 
y en diversos territorios de Co-
lombia, por medio de la captura 
de imágenes y relatos que estén 
mucho más comprometidos con 
la generación de narrativas  es-
peranzadoras y comprometidas 
con la construcción de un futuro 
emprendedor y productivo para 
los sobrevivientes de la guerra, 
a partir de la realización y socia-
lización de imágenes y sonidos 
que den cuenta de sus historias 
sobre sus nuevas labores, tareas 
y trabajos en comunidad.

En ese orden, la idea del 
Centro de Memoria Audiovisual 
de la Paz del Tolima es propor-
cionar un espacio seguro para 
que las víctimas y sus fami-
lias puedan contar sus historias 
y compartir sus experiencias, 
así como para que la socie-
dad en general pueda conocer  

Carolina Patiño, docente de 
la Universidad de Ibagué



17y comprender las consecuencias 
del conflicto armado en la región 
a través de la producción y dis-
tribución de obras audiovisuales 
realizadas en coautoría.

De otro lado, con la colabo-
ración de expertos en distintas 
áreas, esta investigadora busca 
ayudar a las víctimas del conflic-
to a superar sus traumas a través 
del arte y la expresión audiovi-
sual y por medio de la explo-
ración de tres líneas de trabajo 
enfocadas en la realización de 
talleres inspirados en la artete-
rapia, la musicoterapia y la do-
cuterapia.

Esta última línea cuenta con 
la aprobación de la comunidad 
académica internacional. Dicho 
aval será aprovechado para la 
puesta en marcha de la meto-
dología audiovisual empática, 
construida desde la exploración 
del documental como acompa-
ñante y mediador terapéutico 
de la mano de profesionales del 
campo de la salud mental.

Contribuir a la memoria audio-
visual y a la construcción de paz
Una de las estrategias en parale-
lo se concentra en la formación 
de estudiantes en la Univer- 
sidad de Ibagué desde el semi-
llero documental, memoria y pa-
trimonio. 

El trabajo de la profesora 
Carolina desde allí se enfoca en 
fomentar la creación de conte-
nido mediante la construcción 
de narrativas de ética social 
para la paz con un enfoque te-
rritorial. Sin imponer sus ideas a 
los jóvenes, les da libertad para 
realizar cualquier actividad de  
creación audiovisual que deseen. 
Sin embargo, a medida que los  

estudiantes se involucran, des-
cubren que se pueden explorar 
este tipo de narraciones visuales 
y audiovisuales para contar his-
torias con impacto social.

Aunque algunos proyectos 
no estén relacionados con la 
temática de la paz, siempre se 
comprometen con el bienestar 
individual y colectivo de las co-
munidades involucradas en ex-
periencias culturales o intercul-
turales de paz. Para lograr una 
narrativa ética y ciudadana en 
los relatos de los estudiantes, se 
les invita a emplear herramien-
tas y metodologías participativas 
como el codiseño.

La profesora Carolina enfati-
za que el Centro de Memoria Au-
diovisual para la Paz del Tolima 
está diseñado para beneficiar 
principalmente a las víctimas, 
sin embargo, esto no significa 
que los estudiantes no puedan 
aprovecharlo. Aunque los talle-
res y producciones están dise-
ñados para ser apropiados por 
las víctimas, es difícil llevarlos 
a cabo sin la ayuda de ellos y 
de algunos egresados compro-
metidos con el proyecto. Por lo 
tanto, el Centro se ha convertido 
en una oportunidad para que los 
estudiantes puedan hacer lo que 
les gusta e investigar en su pro-
pia tierra, contribuyendo así a la 
memoria audiovisual y a la cons-
trucción de la paz por medio de 
su crecimiento profesional.

Fomentar el relevo 
generacional
La experiencia de varios estu-
diantes del Centro de Memo-
ria Audiovisual para la Paz del 
Tolima demuestra que este es 
una fuente legítima de empleo.  

Además de brindar remunera-
ción económica para algunos, 
la profesora Carolina considera 
que lo más importante es que 
el Centro no solo es un lugar de 
trabajo, sino también un espacio 
que alimenta la salud mental, 
emocional y física de sus estu-
diantes y colegas. Con este fin, 
fomenta el trabajo en equipo 
y la colaboración, ya que, para 
ella, avanzar juntos es la mejor 
forma de lograr objetivos satis-
factorios para todos.

Carolina, quien recuer-
da haber recorrido el 
camino sola, sabe lo 

difícil que puede ser y 
se enorgullece al ver 

que muchos estudiantes 
y egresados han traba-
jado en proyectos que 

ella lidera o en aquellos 
en los que ella los ha 

recomendado. 

El relevo generacional es 
fundamental por lo que su meta 
a largo plazo es formar a varios 
profesionales en investigación 
y enseñanza para que puedan 
continuar su trabajo en el Cen-
tro, pues considera una gran 
oportunidad que los jóvenes 
sean quienes lideren y desarro-
llen su creatividad y capacidad 
para contar historias de manera 
empática y productiva para ellos 
mismos y la región.
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Asociación de mujeres en el Cañón  
del Combeima

Por: Natalia Agudelo 

Cada vez es más importan-
te reconocer el papel de la 
mujer en Colombia, y para 

fortalecer la visión que se tiene 
de ellas se han venido realizan-
do actividades en este sentido. 
En el Tolima, se está llevando 
a cabo actualmente el proyecto 
Fortalecimiento de las capaci-
dades psicosociales y comercia-
les de las mujeres empoderadas 
y emprendedoras del Cañón 
del Combeima, el cual tiene 

como objetivo acompañar a las  
mujeres de la Asociación de Mu-
jeres Empoderadas y Emprende-
doras del Cañón del Combeima 
(AMEEC) en sus procesos comuni-
tarios y asociativos.

Este proyecto significativo 
nace de la iniciativa de la inge-
niera y docente Lady Peñaloza, 
quien creció en el Cañón del 
Combeima y siempre tuvo la in-
tención de llevar a cabo proyec-
tos en la zona. En colaboración 
con la psicóloga y docente Ma-
ría del Pilar Salamanca identifi-
caron un interés común en las 

mujeres, el medio ambiente, la 
sostenibilidad y la construcción 
de paz. Al darse cuenta de que 
AMEEC era la primera asociación 
de mujeres en el Cañón, con nu-
merosas necesidades y un deseo 
de aprender, combinaron sus co-
nocimientos para proporcionar 
acompañamiento y soluciones  
a las necesidades identificadas 
por las mismas mujeres, traba-
jando estrechamente con la aso-
ciación.

Este proyecto no solo ha 
permitido a las investigadoras 
brindar un apoyo a las mujeres 
en aspectos organizacionales, 
sino que también les ha ayuda-
do a tener en cuenta la posición 
que tienen las mujeres de AMEEC 
en la sociedad y sus necesida-
des psicosociales. Como madres, 
miembros de la asociación, her-
manas y miembros de una co-
munidad, las mujeres muestran 
una preocupación por su cuida-
do personal, el de sus familias, 
el del medio ambiente y, sobre 
todo, por su crecimiento perso-
nal. Poseen un conocimiento 
y saberes tan valiosos que se 
vuelve fundamental para Lady y 
Pilar el identificar y fomentar su 
deseo de crecer y empoderarse: 
“ellas son mujeres que tienen un 
conocimiento de su realidad, de 

María del Pilar Salamanca, 
docente de la Universidad 
de Ibagué

Lady Peñaloza, 
docente de la 
Universidad de 
Ibagué



19sus oportunidades. Ellas tienen 
un conocimiento también de su 
territorio, de su historia y unos 
intereses importantes de seguir 
saliendo adelante por su familia, 
por ellas mismas, de asumir re-
tos personales y colectivos”, ex-
plica Pilar. Para lograrlo, se busca 
encontrar la manera de que ellas 
reconozcan y se den cuenta de 
lo que saben, brindándoles el 
apoyo académico e investigativo 
necesario para fortalecer sus ca-
pacidades.

Durante la realización del 
proyecto, las investigadoras han 
encontrado un aspecto que les 
llena de orgullo: cada día es 
más evidente la motivación de 
las mujeres de la asociación por 
aprender. Si bien es una asocia-
ción muy joven, ha estado abier-
ta a recibir apoyo de diversos 
actores, el más importante hasta 
ahora es el de la Universidad de 
Ibagué. Pero también han bus-
cado nuevos espacios de capaci-
tación en conjunto con el SENA, 
la Red de Mujeres Chaparralunas 
y otros. Según Pilar, “en este 
momento están como esponjas, 
absorbiendo información y co-
nocimientos”. 

Además, este proceso ha 
permitido a algunas mujeres 
mejorar sus habilidades de co-
municación y liderazgo, ya que 
antes eran personas que no ha-
blaban en público o se limitaban 
a trabajar en casa. Gracias al 
acompañamiento de las investi-
gadoras y las capacitaciones en 
actividades como la decoración 
de botellas y otros tipos de arte-
sanías, han ganado independen-
cia económica.

Sin embargo, uno de los de-
safíos que enfrentan Lady y Pilar 
es aprender a ser conscientes de 
los límites de tiempo de ejecu-
ción. A veces, la inspiración que 
genera el proyecto puede llevar-
las a querer realizar actividades 
en un corto periodo de tiempo. 
Pero su intención de no saturar 
y el respeto que tienen hacia 
las mujeres de la asociación les 
permite aterrizar sus ideas y tra-
bajar en conjunto con ellas. Lady 
expresa que “es importante es-
cucharlas y dialogar para evitar 
ser invasoras o explotadoras de 
su conocimiento y datos. Nues-
tro objetivo es brindar acompa-
ñamiento al proyecto para que 
sientan que les aportamos valor 
y no que somos una carga más”.

La experiencia generada 
con este proyecto 

está cumpliendo su 
propósito, ya que ha 

permitido que muchas 
mujeres descubran 

su propio poder y se 
empoderen. 

De modo que en ocasiones 
ellas mismas notan cambios 
emocionales en su motivación 
y alegría. “Por supuesto, esto 
se ve reflejado en su estado de 
ánimo y la relación con sus fa-
milias, como el caso de una ma-
dre que ya no es tan cansona en 

casa porque ahora tiene otras 
ocupaciones y proyectos que la 
mantienen ocupada y motiva-
da”, mencionó Lady. Este espa-
cio ha sido una herramienta para 
construir socialmente y recono-
cer las capacidades individuales 
de cada mujer, sacándolas de su 
rutina diaria en casa y ayudán-
dolas a ver más allá de sus roles 
familiares.

Tanto las mujeres de la aso-
ciación como las investigadoras 
han experimentado un creci-
miento y motivación, lo que les 
ha permitido desarrollar capa-
cidades y comprender mejor su 
entorno. Según Pilar, es impor-
tante que los académicos sigan 
reflexionando y aprendan a ser 
más humildes en su conocimien-
to para reconocer y valorar los 
saberes de los demás. Lady, por 
su parte, ha experimentado un 
crecimiento personal al recono-
cer la fuerza que surge cuando 
las mujeres trabajan juntas, y 
como investigadora ha apren-
dido a dialogar con los saberes 
locales y construir conocimiento 
de la mano de la comunidad.

Finalmente, la experiencia 
vivida ha sido transformadora y 
ha generado un gran compro-
miso en cada miembro, trascen-
diendo lo formal del proyecto. El 
objetivo es seguir fomentando el 
crecimiento personal en las mu-
jeres, de modo que esta oportu-
nidad permita crear una plata-
forma sólida y duradera para el 
crecimiento sostenible y la cons-
trucción de una comunidad fuer-
te y comprometida en generar 
procesos más grandes a futuro.



Por: Natalia Agudelo

La perspectiva de la zona ru-
ral en cuanto a las dinámicas 
sociales difiere significativa-

mente a la zona urbana. La pan-
demia por covid-19 ha tenido 
diversos efectos en la sociedad, 
pero la forma en que fue recibi-
da en la zona rural es distinta a 
la del ámbito urbano. A raíz de 
esto, surge la investigación titu-
lada. 

Identificación de pro-
blemas y recursos per-
sonales y comunitarios 

asociados a la pandemia 
en poblaciones rurales 

del Tolima. 

Cuyo fin es comprender 
cómo la zona rural ha resigni-
ficado sus prácticas cotidianas  
a causa de la llegada del covid-19 
como forma de adaptación.

Mónica Perdomo, psicólo-
ga graduada de la Universidad 
de Ibagué y doctora en psico-
logía, lideró esta investigación. 
Posee un magíster en psico-
logía social de la Universidad  

Construcción de lazos comunitarios en medio  
de la pandemia: un estudio en el Tolima
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Complutense de Madrid y 
un doctorado en psicolo-
gía de la Universidad Autó-
noma de Madrid, además  
cuenta con una experiencia de 
más de 13 años en psicología so-
cial. Actualmente, es la directora 
del grupo de investigación GESS.

Indagare: ¿Cuál era el objetivo 
de la investigación?
Mónica Perdomo: El proyecto 
tenía como objetivo principal 
la recopilación de información 
cuantitativa y cualitativa para 
analizar tanto los desafíos como 
los avances experimentados du-
rante el tiempo de pandemia. 
No se buscaba exclusivamente 
identificar problemas, sino tam-
bién destacar aspectos positivos, 
y sorprendernos de lo que encon-
tráramos en nuestro análisis. En 
lugar de centrarnos únicamente 
en los aspectos negativos, nues-
tro objetivo era reconocer y valo-
rar lo que había sucedido en ese 
espacio y tiempo.

Contamos con la participa-
ción de dos grupos de perso-
nas del Cañón del Combeima 
y un grupo de Chaparral. Du-
rante nuestro trabajo, indaga-
mos acerca de cómo había sido 
su vida durante la pandemia,  

explorando tanto las oportunida-
des como los desafíos que expe-
rimentaron. En este proceso, se 
identificaron numerosas prácti-
cas y acciones que evidenciaban 
cómo las comunidades rurales 
lograron fortalecer sus lazos co-
munitarios, valorar más a los  
demás, reforzar los vínculos fa-
miliares y reconocer su impor-
tancia como actores clave en la 
vida de otras personas, incluso 
aquellas con las que no tienen 
contacto directo. 

Encontramos una premisa 
fundamental que ellos nos com-
partían: “Somos una pieza esen-
cial en la vida de las personas 
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que viven en la ciudad. Somos la 
despensa. Si nosotros paramos, 
entonces ¿qué van a comer las 
personas de la ciudad?”. Esta 
reflexión nos llevó a considerar 
una mayor consciencia por parte 
de las personas del campo acer-
ca de la contribución que estas 
comunidades rurales realizan, 
algo que tal vez no sea tan evi-
dente en su vida cotidiana. 

Los espacios de reflexión 
que creamos durante el proyec-
to permitieron a los participan-
tes reconocer su importancia y, 
durante la pandemia, reivin-
dicar aún más su papel como 
proveedores de alimentos para  
la ciudad y para otras personas. 

Este proyecto permitió visibilizar 
el valor de estas comunidades y 
su contribución a la sociedad.

Indagare: ¿Cómo llevaron a 
cabo esta investigación?
M.P.: Este proyecto fue financia-
do por una organización interna-
cional que es el Royal Holloway,
Universidad de Londres. A través
de nuestra Oficina de Relaciones
Internacionales (ORI), estableci-
mos contacto con Jill Marshall,
profesora de dicha universidad,
a quienes presentamos la pro-
puesta del proyecto y estuvie-
ron de acuerdo en colaborar con

nosotros. Durante el año 2021, 
llevamos a cabo esta iniciativa.

Indagare:  ¿Por qué elegir la 
zona rural?
M.P.: Hay dos aspectos que se
entrelazan. El primero es la línea
de trabajo que el grupo de in-
vestigación ha fortalecido en el
vínculo con comunidades de la
zona rural, por parte del profe-
sor de la Universidad de Ibagué
y coinvestigador de este proyec-
to, Juan José Torrente. Lo que ha
permitido al grupo reconocer la
diversidad de la población, con
el fin de garantizar que las nece-
sidades de las personas en áreas
rurales sean abordadas adecua-
damente. Lo segundo, se trata
de reconocer que la ciudad, Iba-
gué, cuenta con una amplia zona
rural, por lo que los procesos de
investigación deben trascender
la zona urbana, para generar una
mejor comprensión de la región
y de nuestra realidad actual. En-
tre esos aspectos por reconocer,
se encuentra el limitado acceso
a servicios que atiendan la salud
mental y los procesos sociales
que se tejen en esa área del De-
partamento.

Indagare:  ¿Cuáles fueron los 
hallazgos de la investigación?
M.P.: Se identificó que fue un
hecho positivo el no tener que
estar en la ciudad, pues para es-
tas personas la distancia fue un
factor protector.

En su experiencia de vivir en 
el campo, algunos de los habi-
tantes encontraron facilidades 
para vender sus productos y  

Mónica Perdomo,
docente de la Universidad de Ibagué



22 obtener mejores precios. Ade-
más, al contar con diversas zonas 
al aire libre que permitían que el 
riesgo de contagio disminuyera, 
se lograba continuar con la inte-
racción entre ellos en reuniones 
o actividades de trabajo. Otro 
aspecto positivo fue la disminu-
ción del turismo en su territorio 
debido a que en el Cañón se ha 
presentado una dificultad que 
antecede incluso a la pandemia 
y son las visitas y el acceso que 
tienen los turistas sin una regla-
mentación y sin ninguna pro-
yección del cuidado del medio 
ambiente. Para las personas que 
participaron en la investigación, 
los trancones y ruidos, causados 
por la llegada de personas exter-
nas, son una situación insoporta-
ble durante los fines de semana. 

Entre los aspectos 
negativos, destacan 

las dificultades en los 
procesos educativos 
de los hijos debido 

a su limitado acceso 
a internet y recursos 
tecnológicos, como 

computadores. 

Algunos hogares no con-
taban con computadores o, en 
ocasiones, solo había uno para 
tres o cuatro niños, lo que re-
sultó muy difícil. Además, se 

sumó la baja conectividad y, en 
ocasiones, la falta de habilida-
des de los padres para orientar 
la educación de sus hijos debido  
a que no habían terminado sus 
estudios o no disponían del 
tiempo necesario.

Entre las dificultades tam-
bién estaban las económicas, 
debido al cierre de la ciudad, lo 
que dificultaba la venta de pro-
ductos en algunas ocasiones. 
Algunos lo valoraron positiva-
mente, ya que pudieron vender 
a mejores precios, mientras que 
otros encontraron que el cierre 
de locales o la dificultad para 
llegar a más personas provocaba 
la disminución en la venta. Ade-
más, se sumó el aumento de los 
precios del transporte, y el te-
mor a ser contagiados durante 
los viajes.

Indagare: ¿Cuáles son las prin-
cipales acciones que ellos to-
maron para adaptarse a la  
pandemia?
M.P.: Nosotros categorizamos 
estas acciones como prácticas 
resilientes implementadas para 
adaptarse a los cambios. Entre 
ellas, se destaca la realización de 
reuniones en grupos pequeños y 
al aire libre, lo cual les permitió 
interactuar entre la comunidad 
sin preocupaciones, además 
de utilizar su tiempo libre para 
actividades familiares como la  
lectura, la fotografía y las ca-
minatas. También, para hacer 
frente a la pandemia, imple-
mentaron la estrategia de rota-
ción para la compra de insumos, 

donde una persona viajaba a la 
ciudad cada cierto tiempo para 
hacer las compras necesarias en 
la comunidad. Este rol se rota-
ba cada semana y era asumido 
por personas con menor riesgo, 
usualmente los más jóvenes.

Indagare: ¿Cuál consideran que 
fue el mayor impacto que le 
dejó la investigación a la comu-
nidad?
M.P.: El proyecto tuvo como re-
sultado principal el componente 
artístico, el cual permitió a la co-
munidad mostrar su cotidianidad 
durante la pandemia a través de 
la fotografía. Para llevar a cabo 
este componente, el equipo con-
tó con la colaboración de la artis-
ta Marcela Morado. La profesora 
Marcela ideó una estrategia para 
que las personas participantes 
pudieran tomar fotos de su día 
a día con sus celulares, median-
te un instructivo que les brindó 
bases mínimas para hacerlo. El 
producto final fueron unos libros 
de fotografía que reflejan la co-
tidianidad de los habitantes de 
la zona, mostrando desde los 
perros hasta los alimentos, el 
verde de las montañas y los pá-
jaros. Esta iniciativa permitió la 
visibilidad de los procesos curati-
vos de los participantes del pro-
yecto y que sus vecinos pudieran 
encontrar otras líneas de diálogo 
y socialización.



La investigación, “Identificación de problemas y recursos personales y comunitarios 
asociados a la pandemia en poblaciones rurales del Tolima”, indagó acerca de los desafíos 
surgidos durante la crisis epidemiológica en el Cañón del Combeima y Chaparral. También, 
reconoció las estrategias individuales y comunitarias que las personas del estudio utiliza-
ron para hacer frente a la adversidad.

Durante la primera fase se consultó a la 
población mediante cuestionarios y grupos 
focales, realizados bajo medidas de biose-
guridad.

La segunda fase consistió en la coconstruc-
ción de los significados de la pandemia y su 
vida cotidiana en el contexto rural, por 
medio de fotografías que se consolidaron 
en una exposición abierta al público.  
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Estilo de vida en tiempos de covid-19

Por: Natalia Agudelo

La pandemia por covid-19 fue 
una situación que afectó a 
toda la sociedad de mane-

ras muy distintas y complejas. 
Es por eso que desde la psicolo-
gía se realizaron diversos estu-
dios que buscaban comprender 
las reacciones que las personas 
tuvieron al enfrentar esta ines-
perada situación. Es así como la 
doctora en psicología Diana Xi-
mena Puerta Cortés, en conjunto 
con el semillero de investigación 
NeuroTech, realizó dos estudios 
para conocer el cambio de las 
dinámicas cotidianas en las per-
sonas durante esta etapa. Desde 
la revista Indagare conversamos 
con ella:

Indagare: ¿En qué consistieron 
las investigaciones?
Diana Ximena Puerta:  La prime-
ra investigación se centra en la 
autoeficacia en conductas de au-
tocuidado de la salud física du-
rante la pandemia por covid-19. 
Su objetivo principal es analizar 
las variables asociadas a la auto-
eficacia en relación con la salud 
física durante este periodo. Para 
ello, se seleccionó una muestra 
de 313 colombianos con edades 

comprendidas entre los 18 y 66 
años. Se administraron los cues-
tionarios de datos sociodemo-
gráficos, conductas de autocui-
dado de la salud física y la escala 
de satisfacción con la vida.

Realizamos un análisis de 
regresión binaria y encontramos 
que la edad, el estrato socioe-
conómico, el género y la satis-
facción con la vida son variables 
que predicen la autoeficacia en  

Diana Ximena Puerta, docente de la Universidad de Ibagué.



25el autocuidado. Lo anterior 
muestra que las mujeres pre-
sentan una autoeficacia más 
baja en comparación con los 
hombres. También, se observó 
que un 64.7 % más de mujeres 
se encargaban de las tareas de 
alimentación en comparación 
con los hombres. Además, las 
mujeres mostraron menos auto-
eficacia en acciones como hacer 
ejercicio, hidratarse adecuada-
mente, perder peso o alimentar-
se de la mejor manera posible.

Sin embargo, los hombres 
con alta satisfacción con la vida 
muestran una mayor autoefi-
cacia en las conductas de auto-
cuidado de la salud física. Este 
hallazgo nos llevó a comprender 
mejor el impacto de la pande-
mia por covid-19, especialmente 
durante las cuarentenas en las 
que aplicamos la encuesta en lí-
nea a voluntarios.

Indagare: Durante la investiga-
ción, ¿pudieron identificar cuá-
les son los motivos por los que 
la mujer tiene menos autoefi-
cacia que el hombre?
D.X.P.: El objetivo de la investi-
gación no fue hacer un contraste 
entre hombres y mujeres, de-
bido a las diferencias muestra-
les. Posiblemente y a manera 
de hipótesis explicativa puede 
ser debido a la relación con los 
roles socialmente asignados a 
hombres y mujeres. Por consi-
guiente, la mujer fue percibida 
como la principal responsable 
de la preparación de alimentos 

y el cuidado de la salud física 
de los otros, en contraste con 
el hombre. En este sentido, la  
mujer asumió una mayor res-
ponsabilidad, pero también de-
mostró una menor autoeficacia 
en cuanto a su propia salud. Es 
posible que haya priorizado el 
cuidado de los demás en lugar 
de cuidar de sí misma.

Indagare: ¿Qué efectos positi-
vos lograron encontrar durante 
la investigación? 
D.X.P.: Los efectos positivos que 
evidenciamos fueron que la au-
toeficacia, en particular, juega un 
papel fundamental con las con-
ductas de autocuidado. Cuando 
tenemos una alta autoeficacia 
percibida somos más propensos 
a iniciar comportamientos rela-
cionados con el cuidado preven-
tivo, a buscar tratamiento cuando 
es necesario y a mantener una 
actitud optimista sobre la efica-
cia de esos cuidados. Además, 
desarrollamos habilidades para 
recuperarnos de problemas de 
salud y detectar posibles riesgos. 
Es por eso que tener una auto-
eficacia alta se considera una 
característica positiva, ya que 
implica una creencia en nuestra 
capacidad para enfrentar los de-
safíos estresantes de la vida. 

En relación al autocuidado, 
también es un aspecto muy in-
teresante. Observamos que las 
mujeres tienden a cuidar la sa-
lud de los demás, como a sus 
padres, hijos y parejas, pero es 
posible que no dediquen tanto 
esfuerzo al autocuidado de su 

propia salud. Por lo tanto, una 
persona con un alto nivel de 
autocuidado tiene una mayor 
conciencia de las acciones ne-
cesarias para mejorar sus condi-
ciones de bienestar y calidad de 
vida. Esto resulta especialmente 
relevante en situaciones estre-
santes como la cuarentena por 
el covid-19.

Indagare: ¿En qué consistía la 
segunda investigación que se 
realizó? 
D.X.P.: También llevamos a cabo 
un segundo estudio relacionado 
con el consumo de alcohol, la 
impulsividad y su relación con 
la agresión durante la pandemia 
por covid-19. En esta investi-
gación se aplicó un cuestiona-
rio a 415 personas con edades 
comprendidas entre los 18 y 69 
años. Encontramos que las mu-
jeres presentaron niveles más 
altos de agresión reactiva mo-
derada en comparación con los 
hombres.

La agresión reactiva se re-
fiere a una respuesta impulsiva 
ante situaciones de ira, amena-
za o provocación. En contraste, 
la agresión proactiva no está im-
pulsada por emociones y es más 
planificada, con un objetivo en 
mente. Por ejemplo, una mujer 
puede responder con ira al ver 
que la loza no ha sido lavada. 
Mientras tanto, un hombre pue-
de reaccionar con ira cuando sus 
hijos están jugando videojuegos 
en lugar de hacer la tarea, pero 
su respuesta es premeditada y 
no impulsiva.



26 La diferencia entre ambas 
formas de agresión radica en la 
presencia o ausencia de emocio-
nes y en la planificación previa. 
En el caso de las mujeres, en-
contramos una mayor impulsi-
vidad y niveles moderados de 
agresión reactiva. Es importan-
te destacar que esta agresión 
no es extremadamente alta ni 
baja, sino más bien moderada. 
También observamos una mayor 
impulsividad motora en las mu-
jeres. La alta impulsividad moto-
ra implica una mayor tendencia 
a realizar acciones sin pensarlas 
detenidamente. En este senti-
do, las personas muestran una 
menor capacidad para controlar 
su comportamiento y actúan de 
manera impulsiva.

Indagare: ¿Qué hallazgo rele-
vante encontró dentro de esta 
investigación? 
D.X.P.: En la muestra general del 
estudio se identificó una zona 
de consumo sin riesgo, lo que  

significa que no se encontraron 
datos de sobreconsumo o adic-
ción al alcohol. Los niveles de 
consumo en riesgo eran bajos. 
Sin embargo, se observó que 
las mujeres presentaban mayor 
impulsividad motora y agresión 
proactiva en comparación con 
los hombres.

También identificamos que 
el consumo de alcohol en las 
mujeres se llevaba a cabo en un 
contexto social. Por esta razón, 
el nivel de riesgo se considera-
ba bajo. Las personas recurrían a 
estas sustancias principalmente 
cuando estaban junto a familia-
res y amigos. El objetivo princi-
pal del consumo de alcohol en 
este contexto social era reducir 
el estrés, la incertidumbre y el 
miedo, asumiendo una respon-
sabilidad compartida. Es intere-
sante destacar que, a pesar de la 
cuarentena, el consumo de alco-
hol en Colombia se mantuvo en 
niveles similares. Sin embargo, 
las personas optaron por comprar 

alcohol y consumirlo en sus ho-
gares. Estos fueron los hallazgos 
que encontramos en nuestra in-
vestigación.

Indagare: ¿Cuál fue el impacto 
que dejaron estas investigacio-
nes?
D.X.P.: Con estos estudios encon-
tramos que la pandemia resaltó 
la relevancia de las conductas de 
autocuidado en la salud física y, 
en particular, de las creencias de 
eficacia. Estas creencias influyen 
en cómo enfrentamos situacio-
nes estresantes o agobiantes. Es 
fundamental tener en cuenta es-
tos pensamientos para afrontar 
de manera positiva los desafíos 
que se presentan. Por lo tanto, 
es importante que los profesio-
nales de la salud mental tomen 
medidas para ayudar a las per-
sonas, especialmente a las mu-
jeres, a desarrollar estrategias 
de afrontamiento basadas en su 
autoeficacia y establecer metas 
en relación con su salud física. 

La pandemia por 
covid-19 fue una 

época crítica 
para las nuevas 

tecnologías

Diana Puerta se ha
dedicado a realizar
estudios sobre la
autorregulación y
uso de las nuevas

tecnologías

Su trabajo en 
ciberpsicología concluye

que la adicción se
genera debido al

uso de aplicaciones y
los juegos en línea

Por ejemplo, Facebook
interfiere con las
actividades de
la vida diaria



Fomentar 
poblaciones 

activas

Crear una 
sociedad 

activa

Crear 
entornos 
activos

Crear
sistemas 
activos

Cada movimiento cuenta para mejorar la saludCada movimiento cuenta para mejorar la salud

Se ha comprobado que la actividad física 
regular ayuda a prevenir y tratar enfermeda-
des no transmisibles (ENT) como las cardio-
patías, los accidentes cerebrovasculares, la 
diabetes y el cáncer de mama y colon.

Si no se actúa para aumentar los niveles de 
actividad física, los costos conexos seguirán 
aumentando, lo que repercutirá negativa-
mente en los sistemas sanitarios, el medio 
ambiente, el desarrollo económico, el bien-
estar de las comunidades y la calidad de 
vida. La Organización Mundial de la Salud 
(OMS), a través del Plan de acción mundial 
sobre actividad física 2018-2030, establece 
cuatro objetivos que buscan reducir el 
sedentarismo.

*Textos tomados del Plan de acción mundial 
sobre actividad física 2018-2030: personas 
más activas para un mundo más sano.
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Formación ciudadana para la paz

Por: Natalia Agudelo

El 24 de noviembre de 2016 
se firmó el acuerdo de paz, 
lo cual generó un impacto 

significativo y provocó diversas 
opiniones entre los colombianos. 
A pesar de que han pasado siete 
años desde entonces, es crucial 
mantener y fortalecer este pro-
ceso, no solo a nivel guberna-
mental, sino también en la vida 
diaria, tanto en el hogar como 
en las escuelas. En respuesta 
a esta necesidad, la docente y 
antropóloga Sandra Gutiérrez 
Abella, junto con un equipo de 
la Universidad de Ibagué, llevó 
a cabo el proyecto “La lectura 
y la escritura como estrategias 
de formación ciudadana en al-
gunas instituciones educativas 
de Ibagué en un contexto de  
postacuerdo”. El objetivo fue 
identificar cómo se promueve la 
paz desde las escuelas después 
de la firma de los acuerdos.

El proyecto surgió en el año 
2019 a partir de las preocupacio-
nes de Sandra, Mauricio Zabala 
y Yenny Sánchez sobre la forma-
ción ciudadana para la paz. Estos 
investigadores se mostraban in-
trigados por la forma en que los 
acuerdos de La Habana estaban 

siendo implementados en el 
país y en el sistema educativo. 
Basándose en esta inquietud, 
Sandra y su equipo partieron del 
supuesto de que era necesario 
realizar una transformación des-
pués de la firma de los acuerdos 
con las FARC, dada la influen-
cia de este grupo en la convi 
vencia de diversas regiones del 
país. Más adelante se vincularon 
al proyecto las docentes Yorlad-
ys Martínez y Tatiana Hernán-
dez, además de las jóvenes in-
vestigadoras del grupo Eulogos 
Eylen Rubio, Brenda González y 
María Paula Acosta, quienes fue-
ron fundamentales para el desa-
rrollo de la investigación.

La propuesta inicial se basa-
ba en investigar el impac-
to en el desarrollo de 
habilidades de lec-
tura y escritura. 
Sin embargo, con 
el paso del tiem-
po, y al comenzar 
el trabajo, pudieron 
notar que estas áreas eran 
solo algunas de las estrategias 
utilizadas en las escuelas y que 
probablemente existían otras 
que no necesariamente esta-
ban relacionadas con ellas. 

Las instituciones que se 
vincularon al proyecto fueron 
la Sagrada Familia y el colegio 
Luis Carlos Galán. Estas se mos-
traron colaborativas y receptivas  
desde el principio permitiendo 
realizar el abordaje adecuado a 
los estudiantes, docentes y di-
rectivos. 

Durante el primer semes-
tre, Sandra y el equipo diseña-
ron una propuesta que constaba 

Sandra Gutiérrez Abella 
docente de la Universidad de Ibagué



29de varias etapas. La primera se 
centró en la recopilación de in-
formación sobre la influencia 
positiva de la cátedra de paz 
en la formación de los estu-
diantes, en cumplimiento del 
mandato gubernamental. Rea-
lizaron estudios exhaustivos 
para comprender la implementa-
ción de la cátedra y su integra- 
ción en los planes institucionales  
de los colegios. También revi-
saron los Programas de Apoyo 
Institucional (PAIs) para analizar 
cómo se planificaba la incorpo-
ración de los acuerdos en el en-
torno educativo, con el objetivo 
de trasladarlos a las aulas y, en 
última instancia, al país. La fase 
inicial se enfocó principalmente 
en la recopilación de informa-
ción documental y en la revisión 
de los acuerdos existentes. 

Posteriormente, se llevó 
a cabo una etapa etnográ-
fica en la que se interactuó  
con los colegios y se identificaron 
los factores clave. Se realizaron 
entrevistas a directivos, coordi-
nadores, profesores, estudiantes 
y padres de familia con el fin de 
indagar sobre el desarrollo del 
proceso de formación ciudadana 
y formación para la paz. Se bus-
caba evaluar la influencia y rele-
vancia de las cátedras de paz en 
el contexto educativo, conocer 
hasta qué punto habían tenido 
un impacto significativo y qué 
opinaban los diferentes actores 
involucrados. Estas interrogantes 
fueron las guías de la investiga-
ción durante esta etapa.

Sin embargo, durante el se-
gundo semestre de implemen-
tación del proyecto se presentó 

un desafío inesperado para San-
dra y el equipo de investigación: 
la pandemia. Esta situación re-
quirió volver a realizar las entre-
vistas que ya se habían llevado 
a cabo en el primer semestre. El 
objetivo era evaluar el impacto 
de la pandemia en la formación 
para la ciudadanía y la paz, espe-
cialmente en el contexto emer-
gente de la educación virtual, un 
terreno desconocido para el sec-
tor académico en ese momento.

La pandemia también 
fue una lección 
invaluable para 

Sandra, ya que implicó 
desaprender y volver a 
aprender cómo impartir 

clases en este nuevo 
contexto, así como 

adaptar el proyecto a 
esta nueva etapa. 

Según sus propias palabras, 
“me sobrecogió el hecho de que 
como seres humanos y como 
sociedad nos adaptamos en un 
abrir y cerrar de ojos. Creo que 
esta capacidad de adaptación es 
una de las razones por las que 
seguimos adelante”.

A continuación, se llevó a 
cabo el procesamiento de la 
información recopilada, segui-
do de un análisis detallado y la 
triangulación de datos. El obje-
tivo era identificar rupturas y 
discrepancias entre las diversas 
perspectivas. Estos hallazgos se 

representaron visualmente en 
diagramas, los cuales reflejaban 
los puntos de vista de rectores, 
coordinadores, profesores, estu-
diantes y algunos padres de fa-
milia con quienes se sostuvieron 
conversaciones. De esta manera, 
se buscó establecer un diálogo 
entre todas estas voces y anali-
zar las diferencias entre lo plan-
teado en el papel y la realidad 
que se vivía en las aulas.

A partir de las conversacio-
nes con los estudiantes y los 
profesores se identificaron nu-
merosos aspectos en común, así 
como críticas por parte de los 
rectores hacia el sistema educa-
tivo. Se descubrieron rupturas y 
discrepancias entre las opinio-
nes de los estudiantes, profeso-
res, instituciones educativas y el 
gobierno. 

El proyecto concluyó en di-
ciembre de 2022 y se están 
ejecutando los productos fina-
les, en los cuales se consolidará 
toda la información. Además, se 
están desarrollando dos artícu-
los centrados en la formación 
ciudadana para la paz. También 
se está trabajando en un ma-
nual que pretende ser compar-
tido con los profesores de las 
dos instituciones que brindaron 
su apoyo, pero con la intención 
de que pueda ser utilizado por 
otras instituciones educativas. El 
manual constará de una sección 
teórica que abordará el sentido 
de la formación ciudadana para 
la paz, y otra sección con acti-
vidades y talleres que contarán 
con una descripción detallada y 
un enfoque pedagógico bien de-
finido. 



Comprender los procesos de formación ciudadana y para la paz que se desarrollan en el contexto 
escolar, constituye un elemento importante a la hora de fortalecer una educación de calidad que 
potencie la convivencia, la armonía y el respeto hacia el otro en el contexto del postacuerdo. 

Se recopiló información 
sobre la influencia de la 
cátedra de paz en los 
procesos de formación.1 Para la comprensión del 

fenómeno social se recu-
rrió a la etnografía como 
método de investigación. 2 Se analizaron las diferen-

cias entre lo planteado en 
el papel y la realidad de lo 
vivido en las aulas.3

PAZ

Formación ciudadana para la pazFormación ciudadana para la paz
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Influencia de las series de televisión en la 
sociedad contemporánea

Por: Natalia Agudelo 

La Feria del Libro 2023 pre-
sentó una amplia variedad 
de autores, tanto naciona-

les como internacionales. Entre 
ellos, se destacó la presencia de 
Patricia Coba Gutiérrez, una auto-
ra representativa de la Universi-
dad de Ibagué. Patricia, además 
de ser docente investigadora, 
es Licenciada en español e in-
glés, especialista en Enseñanza 
de la literatura y cuenta con un 
magíster en Educación. En esta 
ocasión, dos de sus libros fue-
ron publicados y expuestos en la 
Feria del Libro, consolidando su 
contribución al mundo literario.

Uno de ellos es Noticias 
falsas y postverdad: cómo com-
batirlas. Este libro es la conti-
nuación de una inquietud que 
empezó durante la pandemia, 
y que dio como resultado un  
artículo que fue publicado en  
la Revista Latina de Comunicacio-
nes. A partir de esta experiencia, 
junto con ocho investigadores de 
la Universidad de La Sabana 
de Bogotá, decidieron dar conti-
nuidad a la temática y escribir el 
libro antes enunciado. El capítulo 

de Patricia se centró en analizar 
las ideas del filósofo Byung-Chul 
Han, quien ha profundizado en 
el tema de la sociedad digital 
y sus implicaciones. Desde esta 
perspectiva teórica, se examinó 
detalladamente el fenómeno de 
las fake news y se cuestionó por 
qué Internet y las redes sociales 
no fomentan una sociedad crí-
tica, sino que, por el contrario, 
promueven una cultura de apro-
bación inmediata.

Como destacó Coba, en esta 
dinámica, las opiniones se re-
ducen a un simple “me gusta” 
o “no me gusta”, careciendo de 
fundamentos argumentativos 
sólidos o bases teóricas. Se tra-
ta meramente de preferencias 
personales, y la acción de dar un 
me gusta se limita a una res-
puesta emocional momentá-
nea. Esta reflexión evidencia 
cómo se ha conformado 
una sociedad en la que la 
aprobación instantánea 
prevalece sobre el deba-
te sustancial y crítico.

En este capítulo 
también se resalta cómo 
las dinámicas del me 
gusta generan olas de 

 indignación que se desvanecen 
rápidamente. Una publicación 
puede recibir una avalancha 
de comentarios y respuestas 
en cuestión de segundos, pero 
también desaparece con la mis-
ma rapidez. Esto no fomenta un 
debate argumentativo sólido y 
racional, sino que se convierte 
en un mero desahogo personal, 

Patricia Coba
docente de la  

Universidad de Ibagué.



32 donde el no me gusta es una 
respuesta fácil y vacía. No hay 
repercusiones significativas y 
rara vez se toman acciones con-
cretas, a pesar de que algunas 
personas sostengan que las re-
des sociales pueden incitar mo-
vimientos.

Sin embargo, es importante 
destacar que este tipo de inte-
racciones no conduce realmente 
a una movilización crítica, sino 
que simplemente genera ten-
dencias pasajeras que no se tra-
ducen en movimientos sociales 
consolidados. 

El segundo libro publicado 
por Patricia se titula Ficción y co-
nocimiento: análisis de series de 
televisión. Esta obra, en colabo-
ración con el grupo de Raúl Cua-
dros y Víctor Zúñiga, profesores 
de la Universidad Pedagógica, 
aborda la investigación del fenó-
meno del consumo de series por 
parte de los jóvenes. A través 
del semillero de investigación 
denominado Mimesis, se han 
llevado a cabo diversos eventos 
y actividades en conjunto con 
los estudiantes y es a partir de 
este trabajo que surgió la idea 
de analizar qué series ven y por 
qué les generan tanto interés y 
atracción.

El interés particular de Patri-
cia Coba estaba en la serie Black 
Mirror, debido a su pasión por 
la ciencia ficción. Este enfoque 
temático se alineaba perfecta-
mente con sus intereses per-
sonales y junto con el profesor 
Cuadros, decidieron recopilar 
todo el trabajo realizado en un 

libro que pudiera ser una refe-
rencia en el tema.

Un estudio realizado en co-
laboración con la Universidad 
del Valle reveló que en Colombia 
no existen libros sobre ciencia 
ficción, a diferencia de Europa y 
Estados Unidos, donde hay nu-
merosas publicaciones y revistas 
especializadas. Patricia expresó 
que “en Colombia, muchas per-
sonas no consideran que el aná-
lisis de las series sea un tema 
importante. Ven las series sim-
plemente como entretenimiento 
y no le otorgan la importancia 
que realmente merece”.

Este libro, fruto de un 
proceso de desarrollo 
de aproximadamente 

tres años, abarca 
investigaciones desde 
diversas perspectivas 

sobre teorías semióticas 
y la estética de la 

recepción. 

En él se explora cómo los es-
tudiantes reciben e interpretan 
las series, así como las represen-
taciones sociales que se generan 
a partir de ellas. Se parte del re-
conocimiento de que cualquier 
producto cultural, de una forma 
u otra, influye en nuestra per-
cepción del mundo. Es así que, 
basándose en esta premisa, se 

llevó a cabo el proyecto, que 
busca comprender en profundi-
dad el impacto y la influencia de 
las series televisivas en la socie-
dad contemporánea.

A pesar de que Patricia ya 
había participado en la Feria del 
Libro en ocasiones anteriores, la 
emoción y el logro de contar ac-
tualmente con dos libros presen-
tes en uno de los eventos más 
importantes como lo es esta Fe-
ria internacional en Colombia, la 
llena de satisfacción. Es un hito 
significativo y un motivo de gran 
orgullo poder ver su trabajo y 
contribuciones en este reconoci-
do encuentro literario.
Ficha técnica de libro 

Título: Ficción y conocimiento: 
análisis de series de televisión

Coedición: Universidad de Iba-
gué, Universidad Pedagógica 
Nacional 

Editores: Raúl Cuadros Contre-
ras, Luis Daniel Ramírez Oroz-
co, Javier Zúñiga Buitrago, Pa-
tricia Coba Gutiérrez

ISBN impreso: 978-628-7518-
82-7

ISBN PDF: 978-628-7518-83-4

Año: 2023
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El cultivo de cacao en Colombia: una alternativa 
sostenible para el desarrollo rural

Por: Valentina Cárdenas

En la búsqueda de soluciones sostenibles para el desarrollo rural, el cultivo de cacao en Colombia se 
ha presentado como una alternativa viable que beneficia tanto a las comunidades locales como al 
medio ambiente. San Bernardo, un corregimiento cercano a la ciudad de Ibagué, ha emprendido 

proyectos de investigación en colaboración con universidades, instituciones gubernamentales y empre-
sas que han impulsado la producción de cacao de manera sostenible y que buscan atraer el turismo a la 
región. Uno de estos proyectos, que lleva de nombre “Influencia de las condiciones de manejo y opera-
ción del grano de Cacao artesanal en los atributos de calidad del licor de cacao” es liderado por la Univer- 
sidad de Ibagué y busca mejorar las condiciones de cultivo del cacao y promover la transformación del 
fruto para obtener productos de mayor valor agregado.  

En este proyecto, Natalia Andrea Salazar Ca-
macho, vicedecana de Investigaciones de la Fa-
cultad de Ciencias Naturales y Matemáticas de 
la Universidad de Ibagué, ha desempeñado un 
papel clave en la investigación y divulgación de 
los hallazgos. La docente le compartió a la revis-
ta Indagare los aspectos más relevantes sobre 
esta investigación. 

Indagare: ¿Cómo inició el proyecto?
Natalia Andrea Salazar: En Colombia, a lo largo 
de la última década, el cultivo de Cacao se ha 
considerado como uno de los apropiados para 
sustituir cultivos ilícitos, lo que ha permitido que 
muchas familias colombianas generen empleo 
en las poblaciones rurales y adquieran recursos 
económicos legales. En el marco de este antece-
dente, surge la iniciativa de proponer un proyec-
to que vinculara un territorio cercano a Ibagué 
y que estuviera realizando dicha transición. San 
Bernardo es un corregimiento de Ibagué, ubica-
do a 11 kilómetros al norte de la ciudad, que tra-
dicionalmente se dedica a la agricultura de caña 

Natalia Salazar, docente de 
la Universidad de Ibagué



34 de azúcar, café y cacao. El corre-
gimiento cuenta con dos asocia-
ciones que manejan el cultivo 
de cacao: CORPOSANBERNARDO y 
Héroes del Cultivo. En la actuali-
dad se están liderando proyectos 
para incentivar la producción or-
gánica de cacao y atraer el turis-
mo a la región.

La mayoría de asociaciones 
centran sus actividades diarias al 
cultivo y muy pocos a la transfor-
mación del fruto del cacao hasta 
el licor de cacao, el cual es cono-
cido comercialmente como cho-
colate de mesa artesanal. 

El proyecto fue desarrollado 
con la participación de actores 
internos de nuestra Universi-
dad, entre ellos la profesora Luz 
Adriana Sánchez, quien fungió 
como coinvestigadora. Además, 
contamos con el apoyo de dos 
universidades aliadas, la Univer-
sidad del Tolima y la Universidad 
de Lleida en España. Otro aliado 
internacional del proyecto fue la 
empresa AKIS Research Interna-
tional con sede en España. Nos 
unimos con el propósito de co-
nocer el contexto del cultivo de 
cacao en nuestro territorio e in-
vestigar las prácticas de postco-
secha del cultivo.

Indagare: ¿Qué pretenden in-
vestigar en el proyecto?
N.A.S.: En este proyecto preten-
demos indagar sobre las condi-
ciones de los cultivos de cacao 
y las prácticas agrícolas actua-
les en nuestra zona de estudio. 
También pretendemos identi-
ficar oportunidades de mejora 

y maximizar la producción y la 
calidad del cacao. Inicialmente, 
se planteó implementar un sis-
tema de riego para combatir el 
estrés hídrico en las plantas cau-
sado por las épocas de sequía, 
sin embargo, los efectos del 
cambio climático replantearon 
algunas acciones del proyecto 
debido a las intensas lluvias que 
se presentaron desde el inicio, 
sin alterar el objeto principal del 
estudio. 

Nuestra principal apuesta es 
generar conciencia en los agri-
cultores sobre la importancia 
de buenas prácticas agrícolas, 
así como la importancia de la 
transformación del fruto de ca-
cao a licor de cacao (chocolate 
de mesa artesanal), con el fin de 
aumentar sus ingresos y mejorar 
sus condiciones de vida. 

Entre las acciones puntuales 
del proyecto se propone caracte-
rizar el estado actual de la po-
blación y los cultivos de cacao, 
identificar los principales produc-
tos y subproductos generados a 
lo largo del proceso productivo, 
establecer las condiciones de 
manejo de cultivo y operaciones 
de transformación, y divulgar 
los hallazgos del proyecto entre 
la comunidad rural y académica 
para el fortalecimiento de capa-
cidades. 

“Hay una particularidad en 
la comunidad de San Bernardo: 
la presidenta de la asociación es 
una mujer con doctorado que co-
noce la importancia de la acade-
mia, lo cual es beneficioso para 
todos”. 

 
 

Las mujeres, en gene-
ral, son más abiertas al 
cambio y al crecimiento 
económico de la comu-

nidad, lo que ha genera-
do un eco positivo en  

la asociación. 

“El liderazgo de la mujer ha 
movilizado mucho a la comuni-
dad, generando ferias y espacios 
de mercado para que puedan 
vender sus productos, lo que ha 
llevado a una movilización más 
allá del cacao y ha dado a cono-
cer la comunidad”.

Indagare: ¿Qué se ha logrado 
con el proyecto?
N.A.S.: Hemos llevado a cabo 
varios estudios para conocer so-
bre las características de los cul-
tivos, las prácticas agrícolas, los 
procesos postcosecha del cacao 
(fermentación, secado, tostado, 
molienda), además de caracteri-
zaciones fisicoquímicas y senso-
riales al fruto de cacao y al cho-
colate de mesa artesanal. Por 
otro lado, se ha valorado la pro-
ducción de gas metano a partir 
de los residuos que se generan 
como consecuencia de la trans-
formación del fruto de cacao. 

Otro aspecto que me pare-
ce importante mencionar como 
parte de los resultados, es el tra-
bajo conjunto entre estudiantes 
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y estudiantes del Semestre de 
Paz y Región de distintas disci-
plinas como ingenieros mecáni-
cos e industriales. 

Como parte de los resulta-
dos destaco un diseño indus-
trial y cuatro trabajos de grado,  
algunos ya culminados y otros 
en desarrollo como se menciona 
a continuación:

1. Registro de un diseño indus-
trial: máquina clasificadora 
de Nibs de cacao. 

2. Alternativas para el aprove-
chamiento de subproductos 
generados en el corregimien-
to de San Bernardo, Ibagué. 

3. Alternativa para la adición de 
valor agregado al licor de ca-
cao producido en la Corpora-
ción turística de San Bernardo 
– CORPOSANBERNARDO (CSB).

4. Obtención de un bioproducto 
a partir del exocarpo de cacao 
procedente de los cultivos de 
la asociación CORPOSANBER-
NARDO en el corregimiento 
de San Bernardo, Tolima.

5. Obtención de biogás (meta-
no) a partir del estiércol de 
vaca y la cacota de cacao 
procedente de los cultivos de 
la asociación CORPOSANBER-
NARDO en el corregimiento 
de San Bernardo, Tolima.

Indagare: ¿Cuál ha sido la res-
puesta de la comunidad ante 
la información y las nuevas for-
mas que les han brindado para 
mejorar su actividad?

N.A.S.: Los miembros de la co-
munidad siempre han estado 
dispuestos a conocer lo que te-
nemos para enseñar, así como 
nosotros hemos estado dispues-
tos a aprender de ellos y de su 
territorio.

Las propuestas que hemos 
abordado en los trabajos con 
estudiantes comprenden en su 
mayoría alternativas aterriza-
das a su realidad, sin embargo, 
no dejamos de lado alternativas 
que puedan generar valor desde 
un contexto académico, como la 
extracción de pectinas y la gene-
ración de biogás a partir de los 
residuos de cacao. 

Hemos tenido 
una experiencia 
enriquecedora 

trabajando con y 
para la comunidad. 
La transferencia de 
conocimiento y de 

tecnologías sigue siendo 
un reto, pero estamos 

comprometidos en 
continuar trabajando 
juntos para lograrlo.

Indagare: ¿Cómo ves el panora-
ma del cacao en el Tolima?
N.A.S.: El licor de cacao artesa-
nal es un producto importante 
y de alta calidad en el depar-
tamento, pero a menudo se  

encuentra en segundo plano de-
trás del café. Sin embargo, estos 
proyectos buscan dar visibilidad a 
la producción de cacao y su po-
tencial. A diferencia del chocola-
te de mesa industrial, el choco- 
late de mesa artesanal no tiene 
adición de azúcares y puede te-
ner aromas y sabores distintivos 
debido a las características de 
los suelos en Colombia. Aunque 
el cacao aún no tiene el mismo 
eco que el café, se están dando 
a conocer poco a poco, como en 
el caso de los agricultores de 
San Bernardo, quienes han in-
crementado la productividad de 
sus cultivos, así como la partici-
pación en ferias locales y nacio-
nales.    

A pesar de este potencial, 
aún se necesita más conciencia 
sobre las buenas prácticas en la 
producción de cacao en el Toli-
ma. La calidad en los aromas 
del cacao se logra en la medida 
que se tengan implementadas 
las buenas prácticas agrícolas,  
y la trazabilidad de esas prácti-
cas desde el cultivo hasta el licor 
cacao (chocolate de mesa arte-
sanal). Personalmente considero 
que el licor de cacao artesanal 
tiene un buen futuro en el de-
partamento, siempre y cuando 
se promuevan y adopten estas 
prácticas.

Indagare: ¿Desde la academia, 
cómo podría involucrarse el 
sector rural en procesos respon-
sables con el medio ambiente y 
el cambio climático?



36 N.A.S.: En el contexto rural es 
un reto sugerir cambios en las 
prácticas agrícolas, teniendo en 
cuenta que quienes lideran el 
campo son personas de tradi-
ción, son personas adultas y son 
personas que tienen un conoci-
miento empírico muy amplio y 
de quienes nosotros tenemos 
mucho por aprender.

Sin embargo, las nuevas 
generaciones son actores clave 
para proponer cambios en la ru-
ralidad. Una alternativa viable 
podría ser vincular a los colegios 
rurales enseñando la importan-
cia de hacer seguimiento a lo 
largo de los cultivos, y de esta 
forma extender dichas prácticas 
a sus hogares y difundirla entre 
sus padres. 

Es un trabajo importante de 
relevo generacional, con el fin  
de mejorar las prácticas agrícolas 
y formar a las nuevas genera-
ciones en torno a prácticas más 
amigables con el medio ambien-
te y con la economía rural.

Indagare: ¿Qué impacto ha te-
nido para ti este proyecto?
N.A.S.: El mayor impacto que 
ha tenido este proyecto y en 
general los proyectos que he 
liderado con comunidades, son 
los aprendizajes que he adqui-
rido en cada una de las visitas 
al territorio, así como cada una 
de las historias de vida que he 
podido escuchar en primera per-
sona. Por otro lado, las sonrisas y 
la gratitud por las pequeñas ac-
ciones que desde la Universidad 
podemos realizar, me inspiran 
a seguir pensando en propues-
tas que promuevan mejorar la 

calidad de vida de las comuni-
dades rurales o vulnerables me-
diante la apropiación de tecno-
logías amigables con el medio  
ambiente, pensando siem-
pre en el trabajo con y para la  
comunidad. 

***
Es importante destacar que 

la sostenibilidad no solo es una 
preocupación ambiental, sino 
que también tiene un impac-
to significativo en el desarrollo 
económico y social de una co-
munidad. A medida que las em-
presas y las comunidades adop-
tan prácticas sostenibles están 
demostrando un compromiso 
con la preservación del medio 
ambiente y, al mismo tiempo, 
pueden mejorar su competitivi-
dad en el mercado y aumentar 
su rentabilidad. 

Al fomentar la 
sostenibilidad se 
puede mejorar la 

calidad de vida de las 
personas y promover un 

medio ambiente más 
saludable, reducir los 
riesgos para la salud y 
aumentar la resiliencia 

de la comunidad 
ante los cambios 

ambientales. 

Por lo tanto, es fundamen-
tal que se siga investigando y 
promoviendo la implementación 
de prácticas sostenibles en to-
dos los ámbitos de la sociedad, 
con el fin de lograr un desarrollo 
económico y social sostenible y 
proteger nuestro planeta para 
las generaciones futuras.

Líneas de investigación 

Natalia Salazar ha partici-
pado en distintos proyectos 
enfocados en los siguientes 
temas: 

- Diseño y desarrollo de pro-
ductos agroindustriales.

- Tecnologías de transforma-
ción y conservación de ali-
mentos. 

- Seguridad alimentaria.

- Valorización de residuos 
agrícolas y agroindustriales.
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Por: Valentina Cárdenas

Blanca Myriam Salguero 
Londoño es docente de la 
Facultad de Ciencias Natu-

rales y Matemáticas de la Uni-
versidad de Ibagué y se dedica 
a fomentar la investigación en 
temas de sistemas de produc-
ción agroalimentaria basados en  
la agroecología y en la importan-
cia del suelo como componente 
vital para su funcionamiento.

Cada persona tiene un cami-
no particular en la vida, lleno de 
oportunidades y decisiones que 
van marcando su destino. En el 
caso de la profesora Blanca, la 
vida la llevó a combinar su for-
mación en biología y química 
con su interés por la agricultura 
y la conservación del suelo.

Su formación como Licen-
ciada en Biología y Química de 
la Universidad del Tolima le dio 
herramientas para aportar en 
procesos de investigación en te-
mas agrícolas relacionados con 
calidad y salud del suelo. 

Su interés por la investiga-
ción en sistemas agrícolas surgió 
cuando realizaba sus estudios en 
el programa de posgrado, Maes-
tría en Agricultura Ecológica, en 
el Centro Agronómico Tropical 

Sembrando conocimientos en investigaciones 
ambientales

Blanca Myriam Salguero,
docente de la 

Universidad de Ibagué



38 de Investigación y Enseñanza en 
Costa Rica.

La experiencia de trabajo 
con Costa Rica, a través de sus 
estudios de posgrado y su par-
ticipación con Fontragro en un 
proyecto sobre calidad y salud 
de suelos bananeros, determi-
naron su interés por profundizar 
en esta área.

Desde que comenzó a traba-
jar tiempo completo en la Uni-
versidad en 2011 ha dirigido va-
rios trabajos de grado, contando 
con estudiantes que se han vin-
culado al semillero que dirige y 
han mostrado gusto por esta im-
portante línea de investigación.  

“Mi idea principal ha sido 
trabajar con estudiantes de pre-
grado, en especial con aquellos 
vinculados a la Facultad de Cien-
cias Naturales y Matemáticas o 
de cualquier facultad que ma-
nifiesten interés en esta área. 
Me gusta muchísimo este tema 
porque me permite interactuar 
con productores agrícolas de la 
región y abordar temáticas rea-
les en campo”.

Actualmente lidera dos pro-
yectos de investigación, uno en 
el norte del Tolima y otro en el 
suroccidente del Departamento, 
en los que cuenta con la partici-
pación de estudiantes del semi-
llero MACEC. El primero se enfo-
ca en estudiar las dinámicas de 
propiedades biológicas en sue-
los agrícolas, en especial en la 
Granja de Armero perteneciente 
a la Universidad del Tolima. 

El segundo proyecto está 
relacionado con los servicios 

ecosistémicos en Chaparral, que 
tiene como objetivo la creación 
de una estrategia de educación 
ambiental para mitigar y adap-
tarse al cambio climático. 

Transmitir entusiasmo por la in-
vestigación: la filosofía de Blan-
ca en el aula
Para Blanca, la investigación es 
algo que se vive con pasión y 
entusiasmo, y su objetivo princi-
pal ha sido transmitir esta mis-
ma pasión a sus estudiantes. Ella 
cree que es importante que los 
estudiantes sientan ese entu-
siasmo y pasión por la investiga-
ción, para que puedan aprender 
de otros investigadores, conocer 
nuevas técnicas y herramientas 
de investigación y ampliar su 
perspectiva sobre los temas que 
abordan.

Según su experiencia, per-
mitir que los estudiantes to-
men sus propias decisiones y 
se involucren en el proceso de 
investigación es clave para su  
aprendizaje y desarrollo. Les 
brinda la libertad de elegir sus 
líneas de investigación y los 
orienta para que puedan desa-
rrollarlas. 

Para ella, la investigación es 
una pasión que nunca acaba, y 
seguirá fomentando esta pasión 
en sus estudiantes a través de su 
semillero y su trabajo en la Uni-
versidad.

El mundo de la investigación 
es fascinante y apasionante, pero 
no exento de altibajos emocio-
nales. Así lo describe Blanca, 
quien ha aprendido que esta  

actividad puede generar emo-
ciones que van desde la felicidad 
hasta la tristeza, la nostalgia y la 
incertidumbre, incluso el enojo. 
Sin embargo, también ha des-
cubierto que su trabajo puede 
tener un impacto significativo en 
la comunidad y en el campo.

En su carrera como 
investigadora ha logrado 

avances significativos 
para la comunidad 

científica, sin embargo, 
para ella lo más 

satisfactorio es cuando 
puede ver cómo su 

trabajo impacta en la 
vida de los productores 

y la comunidad

Cuando puede compartir los 
hallazgos de sus investigaciones 
y trabajar junto a los productores 
para mejorar sus prácticas, cuando 
la comunidad le agradece y le 
pide trabajar juntos de nuevo. 

Pero para ella, la investiga-
ción no solo representa un logro 
profesional, sino también una 
forma de crecimiento personal. 
La oportunidad de transmitir lo 
que ha aprendido a lo largo de 
muchos años y compartirlo con 



39otros es una recompensa inva-
luable. “Lo que hago como in-
vestigadora y lo que publico es 
importante para mi carrera y mi 
satisfacción personal, pero lo 

más significativo para mí es sa-
ber que detrás de cada proyecto 
de investigación hay personas 
cuyo crecimiento y aprendizaje 
han sido influenciados por mi 

trabajo. Esa es la verdadera re-
compensa en la investigación”.

“Siempre me ha gustado  

trabajar en el campo y tengo 

antecedentes familiares  

relacionados con la agricultura, 

así que fue fácil para mí  

combinar mi pasión por el 

campo con mi formación en 

química y biología para trabajar 

en sistemas agrícolas y  

conservación del suelo”,  

concluye la investigadora.

Actividad de muestreo de suelos y toma de variables en campo en el Centro Universitario Regional del Norte, Armero Guayabal.  
Foto suministrada.
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Desafiando los límites de la ciencia

Por: Valentina Cárdenas

Natalie Charlotte Cortés 
Rendón se caracteriza por 
ser una joven apasionada 

y llena de curiosidad desde tem-
prana edad. Siempre tuvo claro 
que quería estudiar medicina 
para ayudar a las personas y ha-
cer una diferencia en sus vidas. 
Sin embargo, a medida que fue 
creciendo y explorando sus op-
ciones, descubrió un mundo fas-
cinante que la cautivó por com-
pleto: la bioquímica.

La química se convirtió en su 
nueva pasión y se dio cuenta de 
que no solo era una ciencia exac-
ta, sino que tenía aplicaciones  

en muchos otros sectores de la 
vida cotidiana. La química esta-
ba presente en diversos aspec-
tos de su vida, por ejemplo, la 
producción de medicamentos 
que salvan vidas, la industria ali-
mentaria que nutre a las perso-
nas y la creación de cosméticos 
que embellecen.

Decidió entonces seguir el 
camino de la bioquímica y se 
embarcó en una formación rigu-
rosa en ciencias farmacéuticas 
y alimentarias, realizando una 
maestría y luego un doctora-
do. Durante sus estudios se dio 
cuenta de que su verdadera pa-
sión estaba en la investigación 
científica. Le encantaba explorar 

nuevos horizontes, investigar y 
profundizar en los misterios de 
la ciencia.

“Me encanta estudiar, todo 
me apasiona. Siempre hay nue-
vos retos en la investigación en 
áreas como biología, química y 
medicina, donde constantemen-
te estoy aprendiendo”.

Hoy, como docente de la 
Universidad de Ibagué, en com-
pañía de estudiantes de pre-
grado, posgrado y docentes de 
la comunidad académica, tiene 
proyectos de investigación y co-
laboraciones con otras universi-
dades y organizaciones.

Uno de los proyectos en los 
que la profesora Natalie está  
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con la profesora Lida Marcela 
Franco, directora de Investigacio-
nes de la Universidad de Ibagué, 
que se centra en el estudio de 
los venenos de arañas. El objeti-
vo es comprender cómo actúan 
biológicamente estos venenos, 
en particular su modo de acción 
neurotóxico, y su posible rela-
ción con enfermedades como el 
Alzheimer.

La profesora Natalie y su 
equipo están investigando de-
talladamente el modo de acción 
de estos venenos y si su efecto 
es similar al de los medicamen-
tos utilizados para tratar estas 
enfermedades. Este proyecto es 
un desafío fascinante que com-
bina la biología y la química, y 
podría tener importantes impli-
caciones para la comprensión de 
enfermedades neurodegenerati-
vas.

Además, la profesora Natalie 
está colaborando con el profesor 
Edison Osorio de la Facultad de 
Ciencias Naturales de la Univer-
sidad de Antioquia y la Univer-
sidad Católica de Oriente en un 
proyecto enfocado en la activi-
dad de los alcaloides de la fa-
milia Amaryllidaceae para el tra-
tamiento del cáncer de pulmón, 
uterino, gástrico y otros tipos de 
cáncer. Después de publicar un 
artículo sobre este proyecto, es-
tán explorando la posibilidad de 
cultivar estas plantas en medio 
líquido para determinar si son 
viables y si su actividad terapéu-
tica se mantiene.

Están llevando a cabo ex-
perimentos para entender los 
cambios químicos que ocurren 
entre las cebollas cultivadas en 
suelo y las cultivadas en medio 
líquido, y planean continuar esta 
línea de investigación en futuros 
trabajos de grado junto con los 
estudiantes.

A través de estos 
emocionantes proyectos 

de investigación en 
colaboración con 

otras instituciones, 
se están abriendo 

nuevas oportunidades 
para el avance de la 

ciencia y la formación 
de profesionales en el 
campo de la química 

biológica. 

Natalie está entusiasmada 
por las posibilidades que estos 
proyectos ofrecen y está ansio-
sa por seguir contribuyendo al 
conocimiento científico y al de-
sarrollo de la comunidad acadé-
mica.

Además de ser una inves-
tigadora sobresaliente, Natalie 
también ha recorrido un cami-
no profesional muy interesante. 
Aunque se formó en química, la 
docencia siempre ha sido una 

parte natural de su vida. Para 
ella, educar no es solo estar en 
un aula frente a un pizarrón, sino 
que va más allá de eso y se re-
fleja en la vida cotidiana de los 
estudiantes y en sus trabajos de 
grado.

En el año 2019, Natalie se 
unió a la Facultad de Ciencias 
Naturales y Matemáticas de la 
Universidad, donde comenzó  
a enseñar química y bioquímica 
en el programa de Biología Am-
biental e Ingenierías. Aunque no 
era directamente parte de esa 
carrera, se siente muy orgullosa 
de poder contribuir a la forma-
ción de nuevos profesionales en 
áreas relacionadas. 

“Como investigadora, sé que 
investigar puede ser un reto dia-
rio. A veces me siento insegura 
al compartir mis proyectos, pen-
sando que no sé lo suficiente y 
que los demás pueden cuestio-
nar mi conocimiento. Pero luego 
me digo a mí misma: ‘No, soy la 
experta en esto, necesito tener 
confianza en mí misma’. Esta 
seguridad se afianza a medida 
que voy compartiendo mi cono-
cimiento en mis clases con mis 
estudiantes”.

La profesora Natalie recuer-
da con emoción el día en que 
defendió su tesis doctoral y ob-
tuvo la máxima distinción. Fue 
un momento muy importante en 
su vida, que la ayudó a superar 
la inseguridad que había sentido 
después de terminar su maes-
tría. Desde entonces, ha estado 
enfocada en compartir su cono-
cimiento con confianza, tanto en 
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clases.

Natalie sabe que tiene mu-
cho que ofrecer a sus estudian-
tes y cree en la importancia de 
generar confianza en ellos para 
que puedan convertirse en líde-
res en sus propios ámbitos en el 
futuro. Como docente e inves-
tigadora, Natalie se desafía a 
sí misma diariamente para ser 
mejor y hacer una contribución 
significativa en su campo.

Impartir sus clases con amor 
y dedicación es fundamental. No 
es solo una responsabilidad, sino 

una forma de generar curiosidad 
y entusiasmo en sus estudiantes. 
La profesora Natalie cree que es 
importante tener la capacidad 
de superar obstáculos sin frus-
trarse fácilmente. Se esfuerza 
por reflejar su responsabilidad 
y dedicación en la forma en que 
sus estudiantes aprenden y se 
desarrollan. Lo que más le gra-
tifica es cuando sus estudiantes 
la recuerdan como alguien que 
los apoyó, escuchó, reprendió y 
enseñó. Disfruta cuando la invi-
tan a tomar un café para seguir 
cultivando una amistad y cuando 

sus estudiantes aplican lo que 
aprendieron en su vida diaria o 
en su futuro como docentes.

Para Natalie, la docencia no 
es solo una profesión, sino una 
forma de vida. Cree que la pe-
dagogía es fundamental para 
transmitir el conocimiento y 
que siempre está aprendiendo 
y enfrentando nuevos retos. Con 
amor y dedicación, trabaja duro 
para ayudar a sus estudiantes a 
crecer y desarrollarse en su ca-
mino académico y profesional.

“La investigación es un proceso 
muy nutritivo y si alguien quiere 

comenzarlo es importante no  
perder el propósito y la motiva-
ción. Es un camino difícil, pero si  
se logra se puede abrir la puerta 
para que muchas más personas 

puedan hacerlo”, planteó,  
Natalie Charlotte Cortés Rendón.



Por: Valentina Cárdenas Cadena 

El proyecto “Biodiseño: una 
oportunidad para mejorar el 
manejo de la enfermedad 

cardiovascular en el Tolima” es 
una colaboración entre la Uni-
versidad de Ibagué, la Univer-
sidad de Los Andes y la clínica 
Medicadiz; además de institu-
ciones aliadas como el Instituto 
Cardiovascular del Tolima y la 
Fundación Cardio Infantil, cuyo 
objetivo principal es abordar las 
enfermedades cardiovasculares 
crónicas en la región del Tolima, 
donde la mortalidad por esta 
causa es alta. Esta iniciativa se 
desarrolla en el marco de la con-
vocatoria 896 del Ministerio de 
Ciencia, Tecnología e Innovación 
para el fortalecimiento de capa-
cidades regionales de investiga-
ción en salud. 

El proyecto consta de varias 
fases que incluyen la identifica-
ción de problemas y dificulta-
des en el manejo, diagnóstico y  
gestión de las enfermedades 
cardiovasculares, así como la 
propuesta y validación de solu-
ciones. Al final, se busca trans-
ferir estas soluciones al sector 
salud para mejorar la atención y  
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Jornada de brigada cardiovascular en el marco 
del proyecto Biodiseño

Luz Adriana Sánchez, docente de la Universidad de Ibagué, 
participando en la Jornada de brigada cardiovascular (2023).



44 el tratamiento de estas enfer-
medades en la región del Toli-
ma.

Hasta el momento se han 
identificado tres frentes que po-
drían apoyar en el mejoramiento 
del manejo de las enfermedades 
cardiovasculares. El primero busca 
mejorar la calidad de los equipos 
de diagnóstico. El segundo frente 
se enfoca en el uso de datos de 
exámenes de diagnóstico para 
identificar señales que puedan 
advertir futuros eventos agudos. 
El tercer frente busca aplicar la 
telemedicina para permitir el 
diagnóstico y tratamiento a dis-
tancia, especialmente en pobla-
ciones alejadas que no tienen 
acceso a equipos especializados.

El proyecto ha venido traba-
jando simultáneamente en solu-
ciones que puedan aportar a los 
tres frentes mencionados. Desde 
la parte de telemedicina, este 
proyecto propone dos aspectos 
clave: uno logístico y otro me-
todológico. En el aspecto logís-
tico, el proyecto ha encontrado 
en la Fundación Cardio Infantil 
una iniciativa conocida como el 
programa Regale una Vida, que 
busca ofrecer diagnósticos car-
diológicos a niños de escasos 
recursos. En este programa se 
realizan brigadas de tamizaje 
en diferentes poblaciones de Co-
lombia. Un equipo de pediatras 
y cardiólogos pediatras realizan 
una valoración a los niños, la 
cual incluye valoración en pe-
diatría y, de ser necesario, una 
valoración por cardiología pediá-
trica. En estas brigadas se busca  

identificar aquellos niños con 
cardiopatías congénitas que ne-
cesiten intervenciones especia-
lizadas. Una vez identificados 
estos niños, la brigada ofrece el 
servicio de trabajo social para 
evaluar su entorno económico, 
afectivo y social, con el fin de 
brindar una atención integral e 
incluir a los niños en el progra-
ma Regale una vida.

Para la realización 
de estas brigadas 

se requieren aliados 
regionales y es ahí 

donde el proyecto ha 
ido trabajando en el 

vínculo con el Instituto 
cardiovascular del 

Tolima. 

El proyecto tiene como obje-
tivo poder institucionalizar la bri-
gada anualmente en el Tolima y, 
además, lograr que el diagnós-
tico no dependa exclusivamente 
de esta, sino que se pueda rea-
lizar en cualquier momento y lu-
gar. En este sentido, se plantea 
la posibilidad de realizar exá-
menes de diagnóstico del niño 
en su lugar de origen y enviar 
la información para que pueda  
realizar el diagnóstico de manera 

remota, sin necesidad de trasla-
dos ni de su presencia física. Con 
este enfoque, se espera que la 
información sea recibida y eva-
luada de manera precisa, como 
si se estuviera haciendo el exa-
men en persona.

El dato:
En febrero de 2023 se llevó a 
cabo el pilotaje de la brigada en 
Ibagué. Se atendieron a 248 ni-
ños divididos en cuatro grupos:
Grupo 1 y Grupo 2, aquellos ni-
ños que requieren intervencio-
nes especializadas debido a la 
complejidad de su condición, en 
Ibagué se identificaron 30 casos.
El grupo 3, compuesto por 62 ni-
ños, fue clasificado como grupo 
de control para seguimiento.
El grupo 4, compuesto por 156 
niños que fueron dados de alta 
por pediatría. 

Es importante resaltar que 
a los 248 niños se les realizaron 
electrocardiogramas, pero solo 
se les practicó ecocardiograma a 
aquellos que requerían una eva-
luación más especializada con el 
cardiólogo pediatra.

La brigada contó con la par-
ticipación de niños de diferentes 
municipios, incluyendo algunos 
que no eran del Tolima, como 
el caso especial de una niña de  
Nariño, cuyos padres viajaron 
con ella para gestionar un exa-
men médico debido a la comple-
jidad de su condición.

Durante la jornada, se contó 
con la colaboración de Velotax 



45que permitió la llegada de niños 
desde lugares lejanos; Alpina 
para refrigerios de los niños y se 
gestionaron los almuerzos para 
todo el equipo de trabajo; e, in-
cluso, el Ejército y la Policía Na-
cional estuvieron presentes para 
entretener a los niños mientras 
esperaban. Aparte del equipo 
de la Fundación Cardio Infan-
til, se contó con la colaboración 
de dos estudiantes de maes- 
tría de la Universidad de Iba-
gué; uno de maestría y otro de  
doctorado de la Universidad de 

Los Andes, quienes participan 
activamente en el proyecto; tres 
profesores de la Universidad de 
Ibagué y la Universidad de Los 
Andes y todo el equipo admi-
nistrativo y logístico del Instituto 
Cardiovascular del Tolima.

El equipo del proyecto se 
mostró contento con la briga-
da, ya que la organización y 
planificación fueron exitosas,  
siendo felicitados inclusive por 
la Fundación Cardio Infantil  
por su buen trabajo.

De acuerdo con la profesora 
Luz Adriana Sánchez, cuando se 
formula un proyecto a veces no 
se logra dimensionar completa-
mente su impacto, pero una vez 
que se está inmerso en este, la 
parte social se vuelve tangible. 
Es una sensación de verdadero 
aporte a alguien, no solo resul-
tados académicos. 

“Estas experiencias brindan  
muchas enseñanzas y  

la satisfacción de saber que  
se está haciendo una contribución 
real a la sociedad, en este caso,  

a través de la atención a los niños”, 
puntualizó Luz Adriana.
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De la curiosidad por la naturaleza a la pasión 
por la investigación

Por: Valentina Cárdenas

Fotografías: suministradas

Desde su infancia, la natu-
raleza ha sido una fuente 
inagotable de inspiración 

y aprendizaje para Lida Marcela 
Franco. Recuerda con cariño los 
días en los que su padre le brin-
daba la libertad de explorar el 
campo y asistir a campamentos  

como lobato y scouts; así se 
conectó con la vida silvestre y 
aprendió a amar la naturaleza 
desde una edad temprana. 

La curiosidad de Lida por 
entender cómo funcionan los 
organismos y cómo funciona la 
vida en general la llevó a estu-
diar biología y, a través de esta 
carrera pudo comprender mu-
chos procesos y conceptos re-
lacionados con la vida diaria, lo 
cual le abrió la mente a nuevas 

perspectivas y oportunidades. 
Graduada de la Universidad del 
Tolima en 2003, Lida se destacó 
por su dedicación y compromiso 
en el campo de las ciencias bio-
lógicas.

Desde su juventud, la docen-
te Lida supo que su pasión era 
la investigación, y su deseo de 
estudiar en el extranjero la llevó 
a postularse para una maestría 
en la Universidad de Los Andes. 
Aunque quedó seleccionada, 

Lida Marcela Franco, directora de investigaciones de la Universidad de Ibagué. Fotografía: Jorge Enrique García Melo.



47decidió irse a otro lugar. Con  
su dedicación y perseverancia, 
Lida buscó una beca para con-
tinuar con su formación acadé-
mica, y así decidió trasladarse a 
Chile para obtener su maestría 
y doctorado con el apoyo de la 
beca otorgada por CONICYT (Co-
misión Nacional de Investigación 
Científica y Tecnológica de Chi-
le). Durante su estancia en Chile, 
Lida también tuvo la oportuni-
dad de realizar un postdoctorado 
financiado por El Fondo Nacional 
de Desarrollo Científico y Tecno-
lógico de Chile, adscrito a la mis-
ma entidad, lo que le permitió 
continuar su educación y perse-
guir su sueño de convertirse en 
una investigadora reconocida y 
experta en su campo.

Este fue el comienzo de una 
carrera apasionante en las cien-
cias de la vida, en la que Lida 
ha demostrado un compromiso 
y dedicación inquebrantable. Su 
amor por la naturaleza, su cu-
riosidad y su espíritu luchador 
la han llevado a conquistar sus 
sueños y convertirse en una líder 
en su campo. 

La historia de Lida, una do-
cente comprometida con el en-
tendimiento de cómo funcionan 
los organismos y la biodiversi-
dad y cómo esto nos permite dar 
estrategias para la conservación 
del medio ambiente, es un ejem-
plo inspirador de perseverancia 
y dedicación. Aunque durante 
su pregrado no tuvo la oportu-
nidad de trabajar con mamíferos 
como siempre quiso, sí lo hizo 
con orquídeas. Sin embargo, fue 

durante su estancia en Chile en 
Valdivia, donde realizó sus estu-
dios de posgrado, cuando tuvo 
su primera experiencia con lo 
que realmente le apasionaba y 
empezó a enfocarse en la con-
servación de especies en peligro, 
al trabajar en la conservación de 
la nutria de río, una especie en 
peligro por la contaminación de 
una empresa de celulosa. 

Pero esto no fue 
suficiente para Lida, 

durante su doctorado se 
enfocó en otra especie 

clave del bosque chileno 
del sur, el monito del 

monte. 

A pesar de los desafíos y 
dificultades que enfrentó para 
capturar y colocar transmiso-
res de telemetría en estos ani-
males, Lida perseveró y obtuvo 
varias becas y financiamientos 
para su tesis doctoral. Su tra-
bajo de campo fue agotador, 
pero su dedicación y esfuer-
zo fueron recompensados con  
dos becas de la Fundación Ru-
fford, beca de Idea Wild y un 
premio de la Asociación Nortea-
mericana de Mastozoología.

Sin embargo, la historia 
de Lida no estuvo exenta de  

momentos difíciles. Uno de ellos 
fue cuando un incendio destruyó 
el edificio donde trabajaba, per-
diendo todo su equipo y mues-
tras de investigación. A pesar de 
la devastación, Lida no se rindió 
y, con su capacidad de resilien- 
cia y perseverancia, buscó apo-
yo de las mismas entidades que 
le habían dado dinero y equipos 
para su investigación. Con esto 
logró recuperar algunos de sus 
equipos y trampas y continuó 
con su investigación de la espe-
cie desconocida. 

Para Lida, la resiliencia y la 
capacidad de resolver conflictos 
son habilidades importantes en 
la vida, especialmente para las 
generaciones actuales. A pesar 
de lo difícil que fue perder todo 
en el incendio, ella logró termi-
nar su tesis doctoral a tiempo y 
continuar con su investigación. 
Su historia es un ejemplo de 
cómo la dedicación y la perseve-
rancia pueden superar los obs-
táculos más difíciles y llevar a  
logros significativos en el estu-
dio de la biodiversidad y la con-
servación de nuestra naturaleza.  

A pesar de los desafíos y 
obstáculos que ha enfrentado 
en su carrera, Lida siempre ha 
mantenido un enfoque claro en 
la valoración de la investigación 
y la comprensión de la fisiología, 
ecología y el comportamiento 
animal.

En sus primeros años de in-
vestigación, Lida se enfocó en la 
ecofisiología y el comportamiento  
animal, y en particular en el es-
tudio de estrategias de ahorro 



48 energético y sobrevivencia de 
especies que viven en ambien-
tes extremos, así como algunos 
organismos que sobreviven a 
factores ambientales naturales o 
perturbaciones generadas por el 
hombre. En la actualidad trabaja 
con arañas venenosas. A través 
de sus investigaciones, y junto 
con sus colegas y estudiantes, 
ha descubierto los factores que 
determinan la toxicidad de es-
tas especies y cómo esta puede 
afectar o tener un potencial inte-
resante en su veneno. También 

ha estado trabajando en proyec-
tos relacionados con las nutrias 
(especies claves de los ríos) tan-
to en Chile como en Colombia y 
cómo los proyectos hidroeléctri-
cos pueden afectar su ecología, 
supervivencia y genética. Ade-
más, ha investigado los efectos 
de los agroquímicos en la fisio-
logía y capacidad polinizadora 
de las abejas y cómo esto puede 
afectar los ecosistemas. 

Pero más allá de su trabajo 
en investigación, lo que real-
mente ha llevado a Lida al éxito 

es su dedicación y compromiso 
con su campo. Ella ha demostra-
do que la remuneración econó-
mica no es lo más importante, 
sino el valor de la investigación 
y la comprensión de los ecosiste-
mas para dar posibles soluciones 
a la innumerable cantidad de 
problemas que tenemos sobre la 
estabilidad de nuestro planeta, 
al menos un granito de arena. 
Para Lida, la pasión, el esfuerzo 
y la disciplina son los elementos 
clave para alcanzar el éxito en la 
ciencia.

El estudio realizado por Lida Marcela Franco sobre mar-
supiales, durante su doctorado y estancia posdoctoral 
en el Laboratorio de Ecofisiología y Biología Evolutiva 
del Instituto de Ciencias Ambientales y Evolutivas de la 
Universidad Austral de Chile, fue precursor para actuales 
investigaciones de vanguardia que han llevado hacer des-
cubrimientos biomédicos a partir del entendimiento de 
cómo funciona un marsupial hibernante.



Infancia
La disciplina ha sido una constante en la vida 
de Luz Esther. Sus padres, quienes tuvieron 
un desempeño académico destacado en su 
juventud, se encargaron de transmitirle este 
valor a ella y a sus hermanos. Su madre, quien 
fue la bibliotecóloga del pueblo, tuvo acceso a 
una gran cantidad de información a través de 
los libros. Aunque más tarde se formó como 
abogada y administradora pública, no dejó de 
compartir los conocimientos adquiridos duran-
te su etapa como bibliotecóloga con sus tres 
hijos.

Su padre tuvo una gran pasión por la fi-
losofía, iniciando una carrera en este ámbito, 
aunque no llegó a completarla. Como su fami-
lia se dedicaba a la producción de café, heredó 
la administración de las fincas y decidió enfo-
carse en ello. A pesar de no haber obtenido 
una formación profesional, poseía amplios co-
nocimientos en álgebra y aritmética, los cua-
les transmitió a sus hijos.

Gracias a estos conocimientos, Luz y sus 
hermanos adquirieron un nivel avanzado en 
el área de matemáticas. Esta formación tem-
prana les facilitó el resto de su educación aca-
démica y le permitió a Luz Esther encontrar su 
interés en el área de la física.
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Trazando un camino hacia la ciencia 
y la docencia

Por: Natalia Agudelo 

Luz Esther González Reyes es oriunda de Sevilla, un pueblo ubicado al norte del Valle. Es la segunda 
de tres hermanos y actualmente se desempeña como docente e investigadora en la Universidad de 
Ibagué. Desde una temprana edad se ha destacado por su proactividad y enfoque.



50 Estudios
Luz cursó su educación secunda-
ria en el Liceo Mixto de Sevilla 
y, una vez finalizada, decidió es-
tudiar Matemáticas en la Univer-
sidad del Valle. Sin embargo, al 
investigar sobre las admisiones 
para este programa académi-
co, descubrió que no se ofrece-
ría durante ese semestre. En su 
búsqueda de otras opciones, se 
sorprendió al encontrar que el 
programa de Física estaba dis-
ponible. “Sabía que existía la 
carrera de Matemáticas, pero no  
sabía que había una de Física 
pura. Decidí optar por Física por-
que me gustaba más, ya que es 
más aplicada”, expresó Luz Es-
ther. Así es como comenzó sus 
estudios profesionales en esta 
área.

Cuando se encontraba cerca 
de finalizar su pregrado, su direc-
tor de tesis, el profesor Nelson 
Porras, le ofreció a Luz Esther la 
oportunidad de iniciar su maes-
tría. La universidad había lanza-
do una convocatoria para optar 
por una beca como asistente de 
investigación y Porras creía que 
ella podría ganarla. Luz Esther 
aceptó el desafío y comenzó el 
proceso de solicitud. Finalmen-
te, logró ganar la beca y, una 
vez que completó su pregrado, 
empezó inmediatamente con su 
maestría.

Al igual que en el caso ante-
rior, cuando Luz Esther estaba por 
finalizar la maestría, se abrieron 
las convocatorias para realizar 
el doctorado. Ella decidió postu-
larse y, al culminar su maestría, 

comenzó inmediatamente sus 
estudios doctorales. Luego de 
completar su doctorado, decidió 
realizar una especialización en 
Gestión de Instituciones Educati-
vas y una estancia postdoctoral 
en colaboración con la Universi-
dad del Valle y la Eindhoven Uni-
versity of Technology. En total, 
Luz Esther ha pasado 17 años 
continuos enfocada en su forma-
ción académica.

Docencia
Desde su época de bachillerato, 
Luz Esther ha mostrado una ha-
bilidad innata para enseñar. Era 
común que sus compañeros acu-
dieran a ella en busca de ayuda 
con los temas que les resultaban 
difíciles. Durante su pregrado 
daba clases particulares, lo que 
la obligaba a desplazarse por 
toda Cali diariamente para aten-
der a sus alumnos. “Mis com-
pañeros siempre destacaron mi 
capacidad para explicar, así que 
supe desde entonces que la do-
cencia siempre ha sido parte de 
mí”, mencionó Luz Esther.

Tuvo su primera experien-
cia formal como docente en un 
colegio con un contexto social 
complejo. Los estudiantes ve-
nían de entornos desfavorecidos 
y carecían de las bases necesa-
rias para el aprendizaje. Trabajar 
allí significó, para ella, un esfuer-
zo adicional y una entrega total 
para poder enseñar de manera 
adecuada. Luego de su expe-
riencia en el colegio, y al iniciar 
su maestría, se vincula como 
asistente de docente y comienza 

a enseñar en cursos universita-
rios que le son asignados. Esto 
le permite hacer una transición 
de la enseñanza en colegios a 
la enseñanza en universidades. 
Desde entonces se ha dedicado 
exclusivamente a la docencia 
universitaria.

A lo largo de su 
trayectoria, Luz ha 
descubierto que su 
sello personal en la 

enseñanza es relacionar 
los temas que está 
impartiendo con 

temas de actualidad, 
su objetivo es que sus 
estudiantes puedan 
ver la utilidad de los 
conocimientos que 

están adquiriendo en su 
vida diaria. 

Para ello, se esfuerza en es-
tar actualizada en los temas que 
enseña, comprender dónde se 
aplican, para qué sirven y cómo 
pueden ser útiles en el futuro. 
“Me esmero en ser muy cuida-
dosa y poner todo de mi parte 
para que los estudiantes com-
prendan”, afirmó Luz Esther.

Uno de sus mayores desafíos 
es comprender que cada uno de 



51sus estudiantes es único y viven 
en diferentes contextos socia-
les, lo que afecta su proceso de 
aprendizaje de manera indivi-
dual. Como resultado, algunos 
estudiantes comprenden más 
rápido que otros, lo que supone 
un reto como docente y la obliga 
a esforzarse más para garantizar 
que todos puedan alcanzar un 
aprendizaje significativo.

Investigación
Luz Esther inició su trayectoria in-
vestigativa durante su pregrado. 
Durante esta etapa, comprendió 
cómo debía escribir y redactar 

sus investigaciones, así como 
ejecutar sus proyectos, gracias 
al apoyo de su director de tesis 
Nelson Porras. Es así como, con 
su tesis de pregrado, logró su 
primera publicación.

Siempre ha estado intere-
sada en la investigación en el 
campo de la fotónica, ya que es 
una de las áreas de vanguardia 
tecnológica en la actualidad. Du-
rante su pregrado se enfocó en 
el estudio de los cristales fotóni-
cos basados en semiconductores 
que son estructuras usadas en 
el campo de las comunicaciones 
ópticas para la transmisión de luz 

o información codificada en luz. 
Durante su maestría, su investi-
gación se centró en la aplicación 
de la fotónica con ferrofluidos, 
que son usados en el campo de 
la medicina. Finalmente, en su 
doctorado, se dedicó al diseño 
de dispositivos ópticos basados 
en superconductores con aplica-
ciones en tecnologías cuánticas 
del campo de las comunicacio-
nes. A través de estas distintas 
etapas, Luz ha logrado consoli-
dar sus conocimientos y habi-
lidades, lo que le ha permitido 
seguir avanzando en su carrera 
académica.
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Gestión del talento humano  
y la inclusión laboral

Por: Valentina Cárdenas

Alba Ruth Vargas Monteale- 
gre, administradora de 
empresas con experien-

cia profesional en el programa 
de Administración de Empresas, 
magíster en Gerencia del Talen-
to Humano y Educación, y estu-
diante de doctorado en Ciencias 
de la Dirección, ha dedicado su 
carrera académica e investigati-
va a la gestión del talento huma-
no dentro de las organizaciones. 
Para ella, trabajar conjuntamen-
te y desenvolverse a través de 
las personas es la clave para 
lograr un desarrollo económico 

sostenible e inmerso en el pro-
greso humano.

“En las organizaciones hay 
personas en todas las áreas, y 
son las personas las que ope-
racionalizan todos los demás 
recursos y generan innovación. 
Aunque existan políticas, nor-
mas, procesos bien organizados 
y tecnología, sin personas, la or-
ganización se queda estática”, 
señaló Alba Ruth. 

Aunque ha centrado su en-
foque en empresas ya confor-
madas, Alba Ruth ha mantenido 
un interés en la realidad de los 
empresarios que trabajan en la 
economía informal en Colom-
bia. A través de su proyecto de  

doctorado, y de la Alianza EFI (Eco-
nomía Formal e Inclusiva), ha in-
vestigado la situación laboral en 
las microempresas registradas  
y las condiciones inapropiadas 
que enfrentan los empresarios y 
los trabajadores en las zonas ru-
rales del país. Para Alba Ruth, es 
esencial comprender la situación 
y buscar soluciones efectivas 
para mejorar la vida de los em-
presarios y trabajadores rurales 
en Colombia.

Además de su proyecto doc-
toral, lidera un proyecto en el 
que un equipo de estudiantes 
trabaja para investigar diversos 
aspectos relacionados con la in-
clusión laboral. El objetivo final 
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gación, escrito por los propios 
resultados que refleja el pano-
rama, retos, avances y dificulta-
des del involucramiento de las 
personas con discapacidad en el 
mundo laboral. Alba Ruth desta-
ca que la investigación ha sido 
enriquecedora y los estudiantes 
han demostrado un gran com-
promiso y sensibilidad hacia el 
tema.

“Es necesario seguir traba-
jando en la sensibilización y en 
la eliminación de barreras para 
lograr una verdadera inclusión 
laboral que dignifique a las per-
sonas”.

El compromiso y dedica-
ción de Vargas y su equipo de  
estudiantes nos muestran la  

importancia de abordar temas 
relevantes para la sociedad y 
trabajar en soluciones que be-
neficien a la comunidad. El pro-
yecto de inclusión laboral de 
personas con discapacidad es un 
reflejo de ello, y demuestra que 
es posible abordar problemas 
sociales complejos y lograr re-
sultados positivos.

Como docente investiga-
dora, Alba Ruth ha encontrado 
en la Universidad de Ibagué un  
pilar fundamental en su desa-
rrollo profesional. La institución 
le ha brindado el apoyo nece-
sario para seguir indagando y 
fortaleciéndose en su área de 
interés, permitiéndole mantener-
se en contacto con la realidad 
y confrontar los conocimientos 

teóricos con la práctica a través 
de la investigación. La colabora-
ción con sus colegas ha sido una 
fuente constante de aprendizaje 
y enriquecimiento para su labor 
como profesora e investigadora.

Uno de los mayores orgu-
llos de Alba Ruth es ver cómo 
su trabajo impacta en sus estu-
diantes. Al graduarse, muchos 
de ellos continúan formándose y 
especializándose en gestión del 
talento humano, convirtiéndose 
en colegas investigadores. Com-
partir su conocimiento y guiar a 
nuevos investigadores en su ca-
mino hacia la excelencia acadé-
mica es una tarea que le llena de 
satisfacción.

“Es necesario seguir trabajando  
en la sensibilización y en  
la eliminación de barreras  
para lograr una verdadera  

inclusión laboral que dignifique  
a las personas”.
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La docencia y la investigación: una pasión 
compartida por Nidia Roa y Paula García

Por: Valentina Cárdenas 

Nidia Roa y Paula García son profesoras de la Universidad de Ibagué que encontraron en la docen-
cia y la investigación su verdadera pasión. A pesar de tener experiencias previas en diferentes 
sectores, la enseñanza se ha convertido en su camino hacia la realización personal y profesional. 

Nidia tiene amplia experiencia enseñando la disciplina de mercadeo y la importancia de la inves-
tigación en el campo. Su experiencia previa en el sector financiero como asesora la llevó a descubrir 
su pasión por la enseñanza en 2003, cuando tuvo la oportunidad de ser catedrática en la Universidad. 

Nidia Roa, docente de la 
Universidad de Ibagué 

Desde entonces, se ha comprometido con el aprendizaje de 
sus estudiantes. 

Paula descubrió su interés por la docencia y la investi-
gación gracias a sus primeras experiencias en la Euro Week, 
un encuentro en el que participó como estudiante de ad-
ministración de negocios internacionales. Después de un 
tiempo desconectada de la academia, volvió como joven 
investigadora y empezó a tener contacto con los semilleros 
de investigación de la Universidad, en donde aprovechó la 
oportunidad de ser docente en formación para fortalecer su 
pasión por la docencia y la investigación. Actualmente desa-
rrolla sus estudios de doctorado en Economía Internacional 
y Turismo 

Su pasión por el aprendizaje y la sostenibilidad 
las llevó a colaborar en un proyecto innovador: 
darle un nuevo uso a la biomasa residual del 

sector agroindustrial colombiano para producir 
pellets y filamentos para la impresión 3D de 

gran formato. 
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rrollo del proyecto, Nidia y Pau-
la no solo fortalecieron el área 
de investigación de mercados y 
apoyaron la sostenibilidad del 
sector agroindustrial, sino que 
también se acercaron a la in-
dustria y pusieron en práctica su 
conocimiento en un proyecto no-
vedoso y ambicioso. Para ellas, 
la docencia y la investigación no 
solo son una forma de alcanzar 
su realización personal y profe-
sional, sino también una opor-
tunidad para contribuir al de-
sarrollo sostenible y mejorar la 
calidad de vida de las personas.

 
 

Ambas profesoras 
reconocen la 

importancia de la 
colaboración y el trabajo 

en equipo para lograr 
proyectos y objetivos. 
Para Paula, Nidia es 
una guía y una gran 

inspiración, y para Nidia, 
trabajar con Paula ha 
sido una experiencia 

enriquecedora. 

 

Juntas, han demostrado 
que la pasión y el compromiso  
con la sostenibilidad pueden dar 
lugar a proyectos progresistas que 
contribuyen al bienestar de la 
sociedad. La cooperación de es-
tas dos docentes las ha llevado 
también a fortalecer alianzas in-
ternacionales con la Universidad 
de Valencia (España), el Institu-
to Tecnológico de Durango (Mé-
xico) y la Universidad de Lima 
(Perú).

Estas dos mujeres han en-
frentado retos y experimentado 
grandes satisfacciones durante 
su carrera como docentes. Para 
Nidia, la formación integral de 
los estudiantes es una priori-
dad, y está comprometida con 
formar a los estudiantes como 
seres humanos responsables y 
comprometidos. Por su parte, 
Paula considera que el mayor 
desafío que enfrentan los 
estudiantes es encontrar 
un docente empático, 
que pueda compren-
der sus realidades no 
solo como una pro-
fesora, sino como un 
ser humano. Para ella, la 
educación debe ser impartida 
con amor para que las cosas flu-
yan de manera adecuada y que 
todos estén en el mismo terreno 
para comunicarse.

Tanto Nidia como Paula han 
aprendido a manejar los retos 
que implican ser profesoras y 
han encontrado satisfacción en 
su labor. Estas dos profesoras 
están comprometidas con la 

formación integral de sus estu-
diantes y con el desarrollo de 
habilidades y valores necesa-
rios para enfrentar los desafíos 
del mundo actual. Su trabajo es 
inspirador y demuestra que, con 
dedicación y pasión, es posible 
hacer una diferencia positiva en 
la vida de los estudiantes.

Paula García, docente de la 
Universidad de Ibagué
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La historia de Luisa Gallo: la fusión entre  
la electrónica y la pasión por ayudar  

a las personas

Por: Valentina Cárdenas Cadena

La historia de Luisa Gallo es 
una fuente de inspiración 
para todos aquellos que se 

sienten atraídos por la electró-
nica y, al mismo tiempo, tienen 
una pasión por ayudar a las per-
sonas. Desde joven, su curiosi-
dad y habilidad para las mate-
máticas y la física la llevaron a 
estudiar ingeniería electrónica 
en la Universidad de Antioquia. 
Sin embargo, no fue hasta que 
se adentró en el mundo de la 
electromedicina que descubrió 
su verdadera vocación.

Durante los primeros años 
de su carrera, Gallo se dio cuen- 
ta de que había un elemento 
distintivo para los estudiantes 
de electrónica que estaban inte-
resados en el bienestar general 
de las personas. Fue entonces 
cuando decidió enfocar sus es-
fuerzos en la línea de la electro-
medicina, encontrando en ella 
una conexión emocional que le 
hizo sentido. Estos proyectos la 
conmovieron profundamente y 
le demostraron que la tecnolo-
gía podía tener un impacto di-
recto en la vida de las personas.

Luisa Gallo, docente de la Universidad de Ibagué
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Luisa descubrió que era posible 
fusionar la tecnología con la par-
te humana. Desde entonces, ha 
pasado gran parte de su carrera 
explorando los límites de la tec-
nología para mejorar la calidad 
de vida de las personas. Su pa-
sión por la electromedicina co-
menzó con su tesis de maestría 
sobre la detección de isquemia 
cardíaca, desde entonces ha 
impulsado la creación de varios 
dispositivos innovadores que 
abordan diversas necesidades 
de salud.

Junto con su grupo de in-
vestigación, ha automatizado la 
prueba de medición de capaci-
dad viso motriz de Yela, ha de-
sarrollado dispositivos para me-
jorar la deficiencia de atención 
en niños mediante neuro-reali-
mentación y otros que miden la 
concentración y la intención de 
movimiento a través de señales 
cerebrales. Además, ha imple-
mentado mediciones y diag-
nósticos adicionales a partir de 
señales biomédicas y ha creado 
un dispositivo que convierte el 
lenguaje de señas en texto. Ac-
tualmente, espera la aprobación 
de una patente para uno de sus 
proyectos de investigación acti-
vos.

Aunque ha enfrentado mu-
chos desafíos en su carrera como 
investigadora en el campo de la 
electrónica, Gallo cree que man-
tenerse enfocada y constante 
son aspectos fundamentales 
para el éxito. Uno de los mayo-
res obstáculos que ha enfrentado  

es la complejidad económica  
que implica el desarrollo de 
proyectos, porque se necesitan 
recursos que no siempre son 
fáciles de adquirir. Además, en-
contrar asociaciones adecuadas 
para trabajar en equipo a menu-
do puede ser un desafío, debido 
a que las circunstancias cambian 
constantemente. Sin embargo, 
el trabajo de Gallo ha sido reco-
nocido y ha recibido premios en 
varias oportunidades, lo que la 
motiva a continuar en su misión 
de mejorar la calidad de vida de 
las personas a través de la tec-
nología.

Una educadora apasionada por 
la tecnología
La historia de Luisa Gallo como 
docente de ingeniería electró-
nica es fortuita e inspiradora. 
Mientras terminaba sus estudios 
en la Universidad de Antioquia 
se enteró que la Universidad de 
Ibagué buscaba profesores. Con 
curiosidad llamó y concertó una 
entrevista. Cuando llegó a Iba-
gué y conoció a los profesores 
se sintió cómoda en la ciudad 
y decidió quedarse. Comenzó a 
enseñar en el área de telecomu-
nicaciones y electrónica digital, 
y ahí descubrió su verdadera pa-
sión por la docencia.

Como educadora, Luisa Gallo 
ha enfrentado diversos desafíos 
a lo largo de su carrera. Uno de 
ellos es mantener el interés y 
la motivación de los estudian-
tes por el aprendizaje, mientras 
descubren las habilidades y po-
tencialidades únicas de cada 

uno. Para Luisa, este es uno de 
los retos más satisfactorios y va-
liosos de la docencia. 

Ella inspira a sus 
alumnos a ver la 

importancia y el valor 
de estudiar ingeniería 

y ser expertos en 
tecnología. 

Cree que la ingeniería tiene 
el potencial de tener un impacto 
positivo en el mundo y mejorar 
la calidad de vida de las perso-
nas. Para mantener a sus estu-
diantes motivados, les recuerda 
la importancia de convertir su 
pasión en un hobby, lo que pue-
de ser una fuente constante de 
inspiración, más allá de las com-
pensaciones materiales.

Además, como directora del 
departamento de Desarrollo tec-
nológico, que incluye los progra-
mas de Ingeniería Electrónica y 
Mecánica, Luisa Gallo se destaca 
por guiar a sus estudiantes con 
diferentes emociones, intereses y 
motivaciones. Cree que cada uno 
tiene algo valioso que ofrecer y 
trabaja para ayudarlos a descu-
brir su potencial. Su enfoque se 
centra en inspirar a los estudian-
tes a ver la belleza y aplicación 
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lo que a menudo motiva a mu-
chos de ellos a seguir su camino 
en la ingeniería y la tecnología.

Inspirar a más mujeres en la 
ciencia y la tecnología
Luisa Gallo ha demostrado su 
valentía y habilidades al ser 
parte de un área dominada ma-
yoritariamente por hombres, la 
electrónica. A pesar de ello, ha 
tenido la suerte de contar con 
muchas estudiantes mujeres en 
su carrera, lo que la ha inspira-
do a continuar luchando por la 
igualdad de género en la cien-
cia y la tecnología. Aunque es 
consciente de que el campo de 
la electrónica sigue siendo pre-
dominantemente masculino, ha 
notado un aumento en el interés  

de las mujeres en los últimos 
tiempos, lo que le llena de espe-
ranza para un futuro más equi-
tativo.

En su papel como directora 
de los programas de Ingeniería 
Electrónica y Mecánica, Luisa li-
dera un equipo de dieciséis in-
genieros, todos hombres. Sin 
embargo, se ha sentido arropa-
da y respaldada por sus colegas, 
quienes la han apoyado en su 
camino hacia el éxito. Nunca ha 
experimentado discriminación 
por ser mujer y está orgullosa 
de su trabajo y de la responsa-
bilidad que le fue otorgada el 
año pasado como directora del 
departamento de Desarrollo 
tecnológico. Sabe que esta es 
una tarea desafiante, pero su  
motivación para seguir adelante 

proviene de ver que sus egresa-
dos son destacados y reconoci-
dos tanto dentro como fuera de 
la Universidad por la calidad de 
sus programas.

Aunque ha enfrentado retos 
significativos en su rol de direc-
tora, Luisa ha logrado superar-
los gracias a su habilidad para 
liderar y motivar a su equipo. 
La acreditación del programa 
de Ingeniería Mecánica el año 
pasado fue un gran logro para 
ellos, y están a la espera de la 
respuesta de la renovación de 
la acreditación de Ingeniería 
Electrónica. La meta de Luisa 
es mantener la calidad de am-
bos programas para que sean 
reconocidos, e inspirar a más 
mujeres a seguir su camino en 
la ciencia y la tecnología.
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Por: Natalia Agudelo

Liliana Delgadillo, una iba-
guereña cuya pasión por la 
ciencia siempre ha estado 

presente. Es ingeniera química, 
tiene una maestría en Ingeniería 
de control de la Universidad de 
Ibagué y un doctorado Genie des 
Procedes de la Universidad de 
Montpellier III en Francia. Se ha 
desempeñado en el tratamiento 
de aguas residuales y en la ac-
tualidad es parte del proyecto de 
Acuaponía de la Universidad de 
Ibagué en conjunto con la Uni-
versidad de Los Andes.

La Acuaponía es un siste-
ma que integra la acuicultura 
con la hidroponía, en el que se 
realiza un cultivo de peces y de 
plantas de hoja con el fin de que 
estos trabajen en conjunto para  

mantener la calidad del agua y 
compartir nutrientes. Este pro-
yecto ya cuenta con más de un 
año de implementación y se en-
cuentra en la segunda fase de 
ejecución, tiene como objetivo 
contribuir a la seguridad, la go-
bernanza alimentaria y a la ca-
lidad de los alimentos; además 
de ser una opción para generar 
emprendimientos en la comuni-
dad de la zona rural. 

Indagare: ¿De qué manera ha 
avanzado el proyecto?
Liliana Delgadillo: Llevamos más 
o menos dos años de haber ini-
ciado. En la primera etapa, el fin 
era concebir el proyecto, apren-
der sobre la acuaponía y empe-
zar a presentar diseños sobre 
este proceso. Después se inició 
la construcción, que finalizó en 
noviembre de 2022. En diciem-
bre iniciamos con la fase de  

implementación, sembrando los 
peces y las plantas. Actualmente 
contamos con una primera pro-
ducción bastante exitosa. 

 
 

Realizamos tres prototi-
pos, el primero, que es 
el más grande, se cons-
truyó en guadua para 

simular las condiciones 
que podríamos tener en 

las zonas rurales  
del Tolima. 

 
 Su objetivo es demostrar 
la productividad del sistema y 
mantener una producción cons-
tante. Este sistema está dentro  

Liliana Delgadillo, docente de la Universidad de Ibagué

Acuaponía: una opción sostenible para la 
seguridad alimentaria
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tros cuadrados en donde se pue-
den sembrar hasta unas 3000 
plantas y tiene una capacidad 
de producción de peces de más 
o menos 80 kg. La meta es llegar 
a tener un sistema estable con 
una capacidad de producción 
constante. 

También contamos con otros 
dos prototipos más pequeños, 
de 100 metros cuadrados cada 
uno. Estos sistemas son princi-
palmente para la investigación, 
por ejemplo, para examinar el 
cultivo de peces y plantas dife-
rentes a las tradicionales; para el 
desarrollo de un alimento orgá-
nico para los peces que sea be-
neficioso para el crecimiento de 
plantas; para revisar cultivos que 
se desarrollen en medios acua-
pónicos con un alto valor agre-
gado en el campo cosmético y 
farmacéutico; revisar el tema de 
calidad de agua y distribución 
de nutrientes acompañados del 
desempeño que tienen los mi-
croorganismos en estos aspectos 
y experimentar en condiciones 
de clima cálido y templado, en-
tre otras. 

En este momento estamos 
comenzando la producción en 
el sistema acuapónico en Colibrí 
(Co-Laboratorio de Investigación 
en Bioeconomía Regional). Esto 
llevará tiempo para mantener 
las condiciones estables de pe-
ces y plantas, pero ya hemos te-
nido unas primeras producciones 
bastante llamativas y promete-
doras en el sistema. Actualmen-
te tenemos tilapia roja y nilótica 
y cultivo de menta, yerbabuena, 
albahaca y algunas lechugas.

Indagare: ¿Cuál ha sido el ha-
llazgo más importante?
L.D.: En la primera etapa del 
proyecto hemos demostrado 
que el sistema funciona en unas 
condiciones sencillas y energé-
ticas mínimas. Se muestra una 
simbiosis excelente entre peces 
y plantas para el desarrollo mu-
tuo, y abre la posibilidad para 
la generación de nuevo cono-
cimiento integrando diferentes 
saberes. Nuestra siguiente meta 
es llevarlo a un nivel más alto de 
eficiencia y productividad.

Nos enfocaremos en 
varios temas a nivel 
de productividad, por 
ejemplo, se podrán 

realizar estudios 
económicos para 
generar modelos 

teniendo en cuenta 
la productividad y 

otros factores a nivel 
científico. 

Nos interesa mucho la parte 
del tratamiento de las aguas, la 
nutrición de las plantas y de los 
peces, y llevar el sistema a una 
certificación orgánica. 

Para lograrlo, esto implica, 
entre otras cosas, utilizar ali-
mentos orgánicos para peces y 

asegurarnos de que las especies 
no sean manipuladas genética-
mente. Además, el control de 
plagas y de enfermedades se 
realizará de manera orgánica, es 
decir, nada de químicos involu-
crados en este sistema acuapó-
nico.

Indagare: ¿Cuál ha sido el ma-
yor reto durante la implemen-
tación del proyecto?
L.D.: El mayor reto era familiari-
zarnos con el sistema, ya que el 
cuidado de las especies vivas, en 
particular de los peces, es fun-
damental porque necesitan una 
atención constante para evitar 
que se queden sin oxígeno y fa-
llezcan, por ende, debemos te-
ner mucho cuidado. 

También es importante ase-
gurarnos de que las condiciones 
del agua sean las adecuadas, ya 
que esta recircula por el sistema 
en un solo ciclo, es decir, no hay 
vertimientos de agua. Por ende, 
es crucial que esta se mantenga 
en condiciones óptimas para ga-
rantizar la vida de las especies.

Indagare: ¿Cuánto tiempo tie-
nen proyectado que dure este 
proyecto?
L.D.: Las primeras fases ya están 
ejecutadas, el sistema se está 
ajustando para una producción 
estable, pero al mismo tiempo 
se están buscando nuevos recur-
sos para extender el proyecto y 
a medida que los encontremos 
podemos ampliar nuestras po-
sibilidades. Por ejemplo, llegar a 
transferir la tecnología a la comu-
nidad o automatizar el proceso 
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para mejorar la eficiencia, lo que 
requerirá más recursos y más 
tiempo de ejecución. 

Este año estamos enfo-
cados, principalmente, 
en lograr una produc-
ción constante para 

poder buscar la certifica-
ción orgánica.

Indagare: ¿Cómo benefician a 
la comunidad y al municipio 
con este proyecto? 
L.D.: Prestando la asesoría técni-
ca, mostrando las bondades del 
sistema acuapónico, generando 
conocimiento a partir de este 
sistema de manera que pueda 
ser aplicado en todas las comu-
nidades. Además, este sistema 
puede convertirse en un pun-
to de desarrollo para el Tolima, 
ya que tradicionalmente solo 
se cultivan lechugas y tomates 
para generar ingresos. Pero la 
Universidad le está apostando  
a la innovación con otras espe-
cies de plantas que sean más 
llamativas y que tengan un valor 
agregado, como la obtención de 
algún compuesto orgánico para 
la industria cosmética o farma-
céutica. Entonces la Universidad 
busca agregar un valor mucho 
más significativo que lo que se 

ha hecho tradicionalmente en la 
acuaponía.

Indagare: ¿Qué estrategias de 
divulgación tienen pensadas 
para dar a conocer este proyec-
to?
L.D.: Tenemos un juego que se 
llama Aquaponics en el que es-
tamos enseñando sobre la acua-
ponía. Este juego ha sido de-
sarrollado junto con profesores 
de la Universidad de Los Andes. 
Actualmente se está implemen-
tando a través de Paz y Región 
en los diferentes municipios del 
Tolima. La primera versión está 
en físico, pero ya se está tra-
bajando en una versión virtual, 
entonces la idea es divulgación 
del conocimiento a través 
de la lúdica. Igualmente, 

hemos realizados seminarios y 
tenemos una página web en la 
que se encuentran las noticias 
sobre el proyecto, la página es 
https://acuaponia.unibague.
edu.co/. También hemos recibi-
do muchos visitantes en Colibrí 
para mostrar los laboratorios de 
acuaponía. Seguiremos organi-
zando seminarios y eventos para 
mostrar el proyecto a la comu-
nidad. 

La profesora Liliana y todo 
el equipo de trabajo seguirán 
avanzando en el proyecto con 
el objetivo de obtener resulta-
dos significativos y presentarlos 
a la comunidad. De esta forma, 
se espera que se logre un ma-

yor nivel de desarrollo 
para el Tolima. 
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El descubrimiento de las nuevas tecnologías

Por: Natalia Agudelo 

Alexandra La Cruz, nacida 
en el año 1971 en Cara-
cas, Venezuela, es una 

mujer audaz, proactiva e inno-
vadora. Es capaz de comunicar-
se en cuatro idiomas: inglés, 

la elección de su carrera, su afán 
por aprender y experimentar la 
impulsaron a estudiar Ingenie-
ría de Computación, un campo 
completamente nuevo para ella. 
En aquel entonces no estaba fa-
miliarizada con el mundo de la 
computación, ya que no había 
tenido acceso a un computador 
y desconocía el tema. Su fin era 
encontrar algo completamente 
novedoso y que representara un 
reto para ella.

Después de culminar sus 
estudios, Alexandra tuvo su pri-
mera experiencia laboral como 
pasante en un grupo de investi-
gación de ingeniería biomédica. 
Allí, se dedicó al procesamiento 
de imágenes y señales médicas 
como el electrocardiograma, la 
encefalografía e imágenes co-
ronarias por angiografía, lo que 
la dejó fascinada. Para ella, esta 
área siempre ha sido de gran 
interés, ya que permite com-
prender muchos aspectos de la 
medicina sin necesidad de ser 
médico. Sin embargo, lo que 
más la impactó fue descubrir la 
estrecha relación entre la inge-
niería y la medicina, ya que los 
médicos requieren constante-
mente tecnología de alta calidad 
y allí es donde intervienen los 
ingenieros. 

alemán, francés y español. Su 
pasión siempre ha sido la inno-
vación y desde su infancia ha 
demostrado un gran interés por 
aprender, inventar y crear cosas 
completamente nuevas. Inclu-
so cuando su madre le llamaba 
la atención, ella nunca dejaba 
de lado su espíritu curioso y de 
aprendizaje. “Siempre me gustó 
hacer cosas nuevas, inventaba 
mucho, mi papá decía que yo iba 
a ser especial”, expresó La Cruz.

Fue muy entusiasta a la hora 
de comenzar su etapa escolar, ya 
que Alexandra decidió acompa-
ñar a su hermano mayor en su 
proceso debido al miedo que 
él tenía de ingresar al colegio. 
Fue entonces cuando le pidió 
a su madre que hablara con la 
maestra, quien accedió a que se 
quedara con él para evitar que 
llorara. Afortunadamente esto 
resultó en un gran beneficio para 
ella, puesto que aprendió a leer 
más rápido que su hermano, y 
más adelante lograron terminar 
la colegiatura juntos.

En 1988 inició su trayecto-
ria académica en la Universidad 
de Simón Bolívar en Venezuela. 
Aunque tuvo ciertas dudas sobre 

Alexandra La Cruz, docente de 
la Universidad de Ibagué



63Después de su descubrimien-
to, Alexandra decidió continuar 
su formación en la Universidad 
Simón Bolívar, donde obtuvo un 
máster en Ingeniería Biomédi-
ca. Posteriormente, se aventuró 
en un doctorado en Gráficos de 
Computación en la Universidad 
de Viena, Austria. Sin embargo, 
en este nuevo país, Alexandra 
enfrentó diversas dificultades, 
ya que a mitad de su proyecto 
de doctorado su financiamiento 
se agotó, obligándola a buscar 
una beca para continuar. Aun-
que finalmente obtuvo una beca, 
su presupuesto era más limitado 
y tenía un plazo de tiempo más 
corto. Durante los siguientes dos 
años, La Cruz experimentó graves 
dificultades económicas debido 
al presupuesto reducido, lo que la 
llevó a buscar consuelo y apoyo 
en su fe. “Realmente confiando 
en Dios fue que salí adelante, Él 
ha andado siempre conmigo en 
todas las situaciones más difí-
ciles y me ha puesto a las per-
sonas correctas en el camino”, 
mencionó Alexandra.

Durante su primera incur-
sión en el mundo de la investi-
gación, al culminar su carrera de 
computación, Alexandra se des-
tacó al ganar el premio Orino-
quia a la Investigación Aplicada. 
Desde entonces, ha logrado ob-
tener diversos reconocimientos 
por sus investigaciones, inclu-
yendo el premio a la excelencia 
en Maraven, el segundo lugar 
en el Concurso de Innovación 
con Impacto Social del VIII En-
cuentro del Conocimiento, y el 
premio al segundo mejor póster 

en la Conferencia de la Web Se-
mántica Extendida, entre otros. 
Estos logros han consolidado su 
posición como investigadora de 
alto nivel. Adicionalmente, La 
Cruz cuenta con más de 60 do-
cumentos publicados en Scopus, 
ha asistido como ponente a di-
versos conversatorios, webina-
rios y congresos relacionados a 
la ingeniería biomédica y a las 
nuevas tecnologías. 

A lo largo de su carrera pro-
fesional, Alexandra ha vivido en 
cuatro países distintos: Ecuador, 
Austria, Francia y Colombia. Cada 
una de estas experiencias ha 
contribuido significativamente a 
su crecimiento personal y profe-
sional, y han moldeado su forma 
de enseñar. Cuenta con una ex-
periencia de 20 años en la do-
cencia y ha descubierto que uno 
de sus mayores aportes a las 
nuevas generaciones es su mo-
tivación hacia la investigación. 
Como ella misma relata: “Motivo 
a mis estudiantes a investigar y 
encontrar sus propias soluciones. 
Soy consciente de que puedo co-
meter errores, por ello, insto a 
mis estudiantes a que confirmen 
lo que les enseño y se aseguren 
de que sea verdadero”. 

Actualmente, el enfo-
que de investigación de 
Alexandra se centra en 

la inteligencia artificial y 
en el blockchain. 

El descubrimiento de es-
tas nuevas tecnologías ha teni-
do un gran impacto en ella, ya 
que, aunque parecen mágicas, 
en realidad son el resultado de 
algoritmos entrenados. Debido 
a esto, La Cruz considera que 
aún hay mucho por explorar y 
encuentra un gran potencial de 
investigación en estas áreas. 
Además, su proyección a futuro 
se enfoca en innovar con estas 
tecnologías y en crear su propio 
emprendimiento.

Finalmente, para La Cruz es 
igualmente importante disfru-
tar de las actividades de ocio. Es 
una apasionada de los deportes 
y se destaca por ser cinta negra 
en Karate del estilo Shy to Ryu 
Mabuni. Ha practicado una am-
plia variedad de deportes como 
tenis, voleibol, spinning, esquí, 
surf, windsurf, futsala, tenis de 
mesa, buceo profesional, ciclis-
mo de montaña y rutas largas, 
trekking y carreras. Además, es 
una buena bailarina de salsa, 
bachata y merengue, y actual-
mente está incursionando en la 
champeta.

Alexandra La Cruz es una 
docente investigadora que ha 
demostrado ser un verdadero 
ejemplo de disciplina y pasión 
por su labor, el deporte, por el 
aprendizaje y la innovación. Su 
trayectoria profesional está mar-
cada por un gran compromiso y 
dedicación hacia la enseñanza  
y la investigación.
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¿Cómo la innovación puede impulsar la 
productividad agrícola en Colombia?

Por Natalia Agudelo 

La agricultura en Colombia 
posee un enorme potencial 
de crecimiento tanto a nivel 

nacional como internacional, y 
el Tolima no es una excepción. 
Esta región biodiversa represen-
ta una gran oportunidad para 
el desarrollo del sector agrope-
cuario en el país. Sin embargo, 
el Tolima no se destaca por su 
capacidad local para explotar la 
productividad de sus territorios, 
en función de sus vocaciones 
productivas. Para aportar en esta 
dirección, la doctora en proyec-
tos de ingeniería e innovación, 
Helga Patricia Bermeo, en su ca-
lidad de integrante del Grupo de 
investigación GINNOVA y profe-
sora del programa de Ingeniería 
Industrial en Unibagué, lideró el 
proyecto de investigación “Forta-
lecimiento de redes territoriales 
para la innovación de unidades 
productivas agropecuarias del 
departamento del Tolima”, du-
rante el periodo 2019-2022.

Este proyecto, que fue eje-
cutado por la Universidad de 
Ibagué en conjunto con la Uni-
versidad Jorge Tadeo Lozano y 

con la cofinanciación de Mincien-
cias, se orientó al estudio de dos 
sectores agro, declarados como  
estratégicos para el Tolima, 
aguacate y arroz. Una vez se dio  
inicio al proyecto, Helga y su 
equipo de trabajo realizaron aná-
lisis comparativos interesantes, 
ya que, “el arroz es un cultivo 
temporal con una gran trayecto-
ria en el departamento, mientras  
que el aguacate es un cultivo 
permanente que se encuen-
tra en una fase más joven de 
desarrollo”, expresó Bermeo. 
La comparación entre los dos 
sectores permitió observar las  

diferencias en las redes de inno-
vación de cada uno y, a su vez, 
derivar lecciones que podrían 
contribuir para el diseño de po-
líticas públicas orientadas a la 
innovación en el sector agrícola.

El proyecto evidenció que 
los actores representantes de las 
casas comerciales, que proveen 
elementos como agroinsumos 
y maquinaria, especialmente 
en el sector agrícola de frutas 
como el aguacate, aportan a 
la innovación con la introduc-
ción de nuevos productos o la  
recomendación de prácticas de 
uso de los mismos, que terminan 

Helga Patricia Bermeo, docente de la Universidad de Ibagué
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adoptando los productores clien-
tes. En el caso del arroz, la indus-
tria molinera motiva prácticas 
nuevas y las empresas dedica-
das a la selección y clasificación 
del grano se convierten en faci-
litadoras de nuevas tecnologías 
y conocimientos para ese sector. 
Las federaciones o agremiacio-
nes en el sector arrocero contri-
buyen al ejercicio y lideran pro-
yectos, siendo agentes claros en 
la transferencia tecnológica para 
el sector. Por otro lado, en el caso 
del aguacate, especialmente en 
el Tolima, la orientación hacia la 
exportación obliga a cumplir con 

los estándares y las normas de 
comercio internacional, lo que 
implica cambios más rápidos. 

La experiencia para Helga, 
quien asumió el liderazgo técni-
co y administrativo del proyecto, 
representó varios retos ya que 
fue necesario cumplir con com-
promisos especiales en la ge-
neración de reportes y manejo 
eficiente y transparente de los 
recursos. Además, se requerían 
habilidades especiales para li-
derar un equipo de trabajo al-
tamente competente y formado 
en el tema, que ya había ejecu-
tado proyectos previos en otras 
regiones del país, lo que impli-
có trabajar con otros actores de 
diferentes campos disciplinarios. 
Esto le supuso un periodo de 
ajuste y reconocimiento como 
investigadora para lograr com-
plementar las competencias y 
habilidades necesarias de ejecu-
ción del proyecto.

Un aspecto que Bermeo con-
sidera destacable del proyecto es 
que, al estudiar ambos sectores 
desde una perspectiva integral, 
se identificaron elementos clave 
que permitirán proponer polí-
ticas públicas más sistémicas y 
efectivas. Para Helga, “es esen-
cial que los proyectos de inno-
vación en el sector agro tengan 
en cuenta las particularidades 
culturales y regionales de cada 
zona, ya que estas diferencias 
influyen en el éxito y la acepta-
ción de los proyectos”. 

 
 
 

Por otro lado, el aporte 
principal que dejó este 

estudio se enfocó a 
nivel departamental, de 
modo que proporcionó 
una valiosa referencia 
sobre la dinámica de 
los dos sectores y la 

forma en que se mide la 
innovación. 

Al conocer los factores que 
influyen en la innovación y el 
éxito de los productores, Helga y 
el equipo investigador lograron 
identificar las prácticas que faci-
litan y promueven la innovación. 
En particular, la interacción con 
los actores clave en la cadena 
productiva fue un factor deter-
minante en este proceso. 

En conclusión, el realizar 
este proyecto le proporcionó 
a todo el equipo investigador 
unos argumentos para llamar la 
atención sobre la importancia de 
adaptar los programas de políti-
ca pública a las particularidades 
de cada territorio, de modo que 
puedan generar mayor valor y 
tener mayor aceptación y éxito 
en su adopción.



El sector agrícola es estratégico para países de tradición agropecuaria como Colombia, su 
posición geográfica, riqueza hídrica y variedad climática favorecen su producción. El 
departamento del Tolima es una de las regiones centrales en esta actividad, gracias a la 
producción de arroz y aguacate Hass.                  
 
A continuación, destacamos algunas particularidades del proyecto “Fortalecimiento de
redes territoriales para la innovación en unidades productivas agropecuarias del Tolima”, 
que define una propuesta que promueve la innovación agrícola desde la perspectiva 
del territorio:

1 2 3

Fortalecimiento de redes territoriales para la innovación
en unidades productivas agropecuarias del Tolima 

Fortalecimiento de redes territoriales para la innovación
en unidades productivas agropecuarias del Tolima 

El proyecto fue ejecutado por la 
Universidad de Ibagué en con-
junto con la Universidad Jorge 
Tadeo Lozano, con la cofinancia-
ción de Minciencias.

Se destaca la importancia de 
lo rural por ser el escenario 
principal, más no único, del 
sistema agroalimentario.

En 2022 se publicó el libro  In-
novación agrícola con enfoque 
territorial: una aproximación 
desde el Tolima, resultado de la 
investigación.
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Explorar los límites del conocimiento:  
el viaje de Carolina Saavedra 

Por: Natalia Agudelo

Carolina Saavedra Moreno 
es una mujer investigado-
ra, curiosa y apasionada 

por explorar y descubrir nuevos 
conocimientos. Desde tempra-
na edad manifestó un profundo 
interés por el aprendizaje cons-
tante. “Recuerdo que uno de los 
regalos que más me entusiasmó 
fue un microscopio, ya que me 
fascinaba explorar los diversos 
elementos de la naturaleza. Des-
de aquel momento soñaba con 

convertirme en una investigado-
ra”, expresó Saavedra.

Durante su infancia, Carolina 
encontraba fascinantes los libros 
relacionados con la naturaleza, 
ya que despertaban su interés 
por el aprendizaje y le permitían 
ver con sus propios ojos lo que 
se plasmaba en esas páginas. 
“Me encantaba la idea de poder 
observar en la naturaleza lo que 
veía en los libros. En muchas oca-
siones examinábamos animales 
bajo el microscopio para intentar 
apreciar lo que habíamos leído”, 
explicó Carolina.

Inicialmente, Saavedra de-
cidió enfocarse en el campo  
de la medicina y estudió enfer-
mería en la Universidad del To-
lima durante dos semestres. Sin 
embargo, a medida que pasaba 
el tiempo, y debido a algunas ex-
periencias difíciles, se dio cuenta 
de que esta no era la carrera que 
realmente deseaba seguir. Tras 
tomar esta decisión, Carolina ex-
ploró otras opciones y descubrió 
que el enfoque administrativo y 
la capacidad de abordar decisio-
nes a nivel de sistemas de pro-
ducción que ofrecía la ingeniería 



68 industrial despertaban su mayor 
interés. Fue así como en el 2003 
decidió iniciar sus estudios de 
esta disciplina en la Universidad 
de Ibagué.

Desde su etapa escolar, Ca-
rolina se destacaba por su sobre-
saliente rendimiento académico 
y durante su vida universita-
ria no fue diferente. Gracias a 
su dedicación y esfuerzo, logró 
posicionarse entre los mejores 
promedios, lo cual le brindó la 
oportunidad de recibir diversas 
becas a lo largo de su carrera y 
financiar sus estudios de manera 
exitosa.

Durante su pregrado, Caroli-
na tuvo su primer contacto con 
la investigación al formar par-
te del semillero de investiga- 
ción de ingeniería industrial. Esta 
experiencia le proporcionó una 
gran satisfacción y despertó aún 
más su interés en participar de 
las diversas investigaciones que 
se llevaban a cabo en la Univer-
sidad.

En 2008 obtuvo su título 
como ingeniera industrial con un 
promedio destacado. Debido a 
su excelente desempeño acadé-
mico, la Universidad le ofreció la 
oportunidad de comenzar su ca-
rrera profesional allí mismo. Ca-
rolina aceptó la propuesta y, tan 
solo cuatro meses después de su 
graduación, regresó a la Univer-
sidad en esta ocasión como par-
te del personal administrativo.

Comenzó su trayectoria labo-
ral involucrándose en un proyec-
to llamado Pequeños científicos,  
el cual consistía en diseñar  

estrategias para despertar el in-
terés de los niños por la ciencia. 
Este proyecto le permitió iniciar 
su labor en el ámbito de la di-
vulgación científica y la promo-
ción del aprendizaje en los más 
jóvenes.

Posteriormente, Carolina fue 
seleccionada como joven inves-
tigadora por Minciencias, lo que 
marcó su primer acercamien-
to a la investigación desde una 
perspectiva de asistente. Esta 
oportunidad fortaleció su pasión 
por la investigación y le brindó 
la posibilidad de adquirir expe-
riencia en el campo que tanto le 
apasionaba.

Después de finalizar su pro-
yecto como joven investigadora, 
Saavedra se unió al Centro de 
Educación Permanente (CEP), 
donde trabajó durante tres años. 
Durante este periodo, la Uni-
versidad le brindó apoyo para 
realizar la maestría en Gestión 
industrial con énfasis en opera-
ciones y logística. Gracias a esta 
oportunidad, se convirtió en la 
primera docente en formación 
de la Unibagué.

Después de completar su 
maestría, Carolina decidió seguir 
su pasión por la investigación y 
convertirse en docente. Expresó 
su deseo de continuar mejoran-
do sus habilidades en investiga-
ción en la Universidad, ya que 
siempre ha aspirado a conver-
tirse en investigadora. Durante 
este proceso, Carolina comenzó 
a explorar las opciones de doc-
torado y descubrió un progra-
ma en la Universidad Nacional  

centrado en ingeniería industrial 
de organizaciones. Allí encontró 
al profesor Rafael Hurtado, su ac-
tual tutor, físico y especialista en 
análisis de redes para sistemas 
complejos. 

 
Esta perspectiva 

interdisciplinaria le 
resultó intrigante a 
Carolina, ya que le 

ofrecía la oportunidad 
de aprender sobre 
metodologías para 
abordar sistemas 

complejos y aplicarlas 
al sistema de salud 

desde una perspectiva 
diferente, en particular, 
desde el enfoque de la 

complejidad.

Una vez inicia sus estudios 
doctorales, realiza su investiga-
ción cuyo objetivo es proponer 
un modelo de evaluación de 
desempeño para un sistema de 
salud, centrándose en el análisis 
de los patrones de multimorbi-
lidad y los servicios ofrecidos. A 
lo largo de su doctorado ha de-
sarrollado un modelo de evalua-
ción de desempeño desde una 
perspectiva de análisis de redes, 



que es un campo emergente 
para comprender los sistemas 
de salud.

Uno de los mayores desa-
fíos al que se ha enfrentado en 
su proceso doctoral ha sido el 
análisis de los datos, ya que ha 
trabajado con una gran cantidad 
de información, alrededor de 
20 millones de registros. Como 
ingeniera industrial, manejar 
y analizar estos datos le ha su-
puesto un reto significativo. Sin 
embargo, lo ha asumido con en-
tusiasmo, ya que le ha permitido 
adquirir nuevas competencias 
y desarrollar habilidades en el 
manejo y análisis de grandes 
conjuntos de datos. Considera 
que esto le ha brindado la opor-
tunidad de aprender nuevas 
técnicas y herramientas que le  
permiten abordar áreas de tra-
bajo innovadoras.

A nivel personal, siempre 
ha considerado el aprendizaje 
como un objetivo fundamental. 
Le gusta adquirir nuevos cono-
cimientos y enfrentar desafíos 
estimulantes. En este sentido, 
considera que su doctorado ha 
sido una experiencia enriquece-
dora que continúa, ya que sigue 
aprendiendo sobre las diferen-
tes posibilidades y enfoques que 
puede aplicar a sus datos. 

Carolina Saavedra Moreno, directora del Departamento de Logística y Ciencia de  
Datos Aplicada.
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Cooperación internacional en construcción  
de paz y derechos humanos

70

Por: Natalia Agudelo

Déborah Presta es una mu-
jer proactiva, aventurera y 
sumamente curiosa. Nació 

en Argentina, al igual que sus 
padres y abuelos. Sin embargo, 
sus raíces se remontan a sus 
bisabuelos, quienes provienen 
tanto de Italia como de la región 
catalana de España, Cataluña. 
Durante la guerra civil tomaron 
la decisión de emigrar a Argenti-
na, y así fue como sus padres, su 
hermana mayor y Déborah na-
cieron en este país. No obstan-
te, cuando ella tenía apenas dos 
años, la familia regresó a España 
y se estableció allí. Fue en suelo 
español donde su hermana me-
nor vio la luz. “Tengo la suerte 
de tener una familia maravillosa 
que siempre me ha cuidado y 
apoyado en mis intereses”, ex-
presó Déborah.

Siempre ha mostrado inte-
rés en la ayuda social y los de-
rechos humanos. Estudió una 
licenciatura en Derecho en la 
Universidad Autónoma de Bar-
celona, y aunque inicialmente se 
dedicó al Derecho Internacional 
Público y al Derecho de la Unión 
Europea, también decidió cursar Déborah Presta, investigadora de proyectos de cooperación internacional



71una maestría en Cooperación 
Internacional al Desarrollo. Al 
finalizar, tuvo la oportunidad de 
ganar una beca para realizar una 
estancia de investigación en el 
lugar que deseara, y eligió Car-
tagena de Indias. Allí se adentró 
en el tema de los desplazados, 
lo cual supuso su primer acerca-
miento profundo y académico al 
conflicto armado colombiano.

Después de regresar a Espa-
ña transcurrió un año o dos an-
tes de que decidiera embarcar-
se en un doctorado en Derecho. 
Su investigación en el marco  
del doctorado se enfocó en el 
conflicto armado en Colombia 
desde una perspectiva jurídica 
internacional y el papel de las 
organizaciones internacionales 
en dicho conflicto. En el 2018 
terminó su doctorado.

Cuando Déborah realizó su 
primera maestría en Derecho 
de la Unión Europea, su enfo-
que principal estaba en el ám-
bito de la docencia. Fue con su 
segunda maestría en Desarrollo 
y Cooperación Internacional que 
comenzó a sumergirse en el 
campo de la investigación y la 
cooperación en países afectados 
por conflictos. Aunque también 
impartía clases en España como 
profesora, Déborah encontraba 
un mayor gusto y satisfacción en 
participar paralelamente en pro-
yectos de cooperación, ya que 
podía explorar temas relaciona-
dos con la construcción de paz y 
los derechos humanos, que eran 
de su particular interés. 

Las investigaciones 
más destacadas para 
Déborah son aquellas 
en las que ha logrado 
vincular proyectos de 

cooperación internacio-
nal. Esta combinación 

ha brindado resultados 
muy satisfactorios, ya 
que le permite utilizar 
el trabajo de campo y 
el contacto directo con 
las personas para com-
prender de manera más 

profunda la realidad. 

“Este enfoque ha sido extre-
madamente enriquecedor para 
mí y ha fortalecido mi pasión por 
la investigación”, explicó Débo-
rah.

A finales del 2021 realizó 
una estancia posdoctoral de tres 
meses en la Universidad de Tel 
Aviv, en Israel. Esta experiencia 
representó uno de los mayo-
res desafíos para ella hasta el 
momento, ya que el conflicto 
en Medio Oriente es una temá-
tica que le apasiona. Aunque su  
investigación se ha centrado 
principalmente en el conflicto co-
lombiano, poder estar presente 
y ser aceptada para llevar a cabo 

esta estancia en Israel fue todo 
un logro para ella. Gracias a esa 
estancia de investigación, Débo-
rah logró publicar un artículo so-
bre el papel de la Unión Europea 
en el conflicto árabe-israelí en 
el Cercano Oriente. Esta oportu-
nidad le permitió adentrarse en 
un contexto completamente dis-
tinto y ampliar su conocimiento 
en el área de los conflictos inter-
nacionales.

Actualmente, Déborah es 
docente en Derecho de la Unión 
Europea y Derecho Internacional 
Público. Su línea de investiga-
ción está focalizada en la protec-
ción de los derechos humanos, 
la construcción de paz, el pos-
conflicto y el enfoque de género. 
Imparte sus clases de manera 
virtual, y a su vez será docen-
te de un curso de verano en la 
Universidad de Ibagué, donde se 
encuentra realizando una estan-
cia posdoctoral gracias a ser be-
neficiaria de una beca Margarita 
Salas de la Unión Europea.

Por otro lado, y a pesar de su 
gran pasión por la investigación 
y la cooperación internacional, 
Déborah es madre de tres hijos 
pequeños a los que les brinda 
un amor y atención constantes. 
Se caracteriza por estar muy pre-
sente y ser muy cariñosa. No es 
exigente en términos académi-
cos, ya que cree firmemente en 
que los niños deben descubrir 
sus propias pasiones y aprender 
a su propio ritmo. Pasan mucho 
tiempo juntos como familia y les 
encanta viajar. Para Déborah, la 
naturaleza siempre tiene priori-
dad sobre los centros comerciales 



o la compra de juguetes. Por lo 
tanto, les fomenta la creatividad 
a través de manualidades con 
papel y cartón.

Finalmente, para Déborah 
también es muy importante des-

cansar, por lo que en sus tiem-
pos libres se asegura de hacer 
ejercicio regularmente y disfruta 
mucho de la lectura. Además, se 
esfuerza por realizar actividades 
al aire libre, especialmente ca-

minar, practicar deporte y llevar 
a los niños a la playa.

Proyectos de investigación y cooperación internacional en el Departamento

2022-2023: Aromas de paz. Mujeres, café y desarrollo sostenible en el sur del Tolima.

2021-2022: Prevención y gestión del covid-19 en el sur del Tolima: por un desarrollo rural igualitario.

2020-2021: Comprender y mitigar el impacto del covid-19 en los pequeños agricultores del Cañón del Combeima, 
Tolima-Colombia.

Aromas de paz: mujeres, café y desarrollo sostenible en el sur del Tolima es un proyecto de cooperación internacional que traba-
ja de la mano con la Red de Mujeres Chaparralunas por la Paz. 
Fotografía: Faiver Gómez. 
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Experiencia única de investigación

Por: Natalia Agudelo 

En Colombia, los procesos de 
innovación social están ga-
nando impulso cada día y se 

pueden observar diversas comu-
nidades avanzando y generando 
nuevas visiones para abordar 
problemáticas importantes que 
les afectan. Aunque algunos 
de estos procesos no terminan 
como se esperaba, permiten vi-
vir una experiencia única y sig-
nificativa. Este fue el caso del 
proyecto “Fortalecimiento de 
procesos de innovación social y 
transformativa para el desarrollo 
en los departamentos de Tolima 
y Antioquia”, en el cual partici-
pó la historiadora de arte y ma-
gíster en Etnología María Isabel 
Castillo.

El proceso tuvo una expe-
riencia muy particular, comenzó 
como un proyecto en colabora-
ción con la Universidad Autóno-
ma de Medellín, enfocado en 
fortalecer los nichos de innova-
ción social en los departamen-
tos del Tolima y Antioquia. Pero, 
después de establecer el conve-
nio y esperar por los tiempos ad-
ministrativos, la pandemia llegó 

y obligó a reajustar el proyecto 
en su totalidad, desde aspectos 
que iban vinculados con el pre-
supuesto, hasta en la forma de 
trabajar con las comunidades. A 
pesar de los altibajos, se logró 
inclusive conseguir una articu-
lación con otras regiones como 
Cundinamarca y Boyacá.

Es relevante destacar que 
el proyecto fue liderado por la 
Universidad Autónoma Latinoa-
mericana (Unaula), en colabora-
ción con la Universidad de Iba-
gué. El equipo de Unaula estaba 
enfocado en temas de siste-
matización de experiencias, 
mientras que la visión de 
la Universidad de Ibagué 
se centraba en conocer 
el entorno y las formas 
de innovación social, 
ambos equipos compar-
tían un senti-pensar-ac-
tuar donde el foco es el 
diálogo de saberes con 
relación a la articulación 
con las comunidades.

María Isabel Castillo, 
docente investigadora, 
tuvo su primer acerca-
miento a la investiga-
ción en Colombia, du-
rante la pandemia. A 
pesar de las dificultades, 

ella junto al equipo lograron  
superar las barreras y conectarse 
con el territorio, de manera vir-
tual. Aunque el proyecto se vio 
limitado por la brecha digital, 

María Isabel Castillo,  
docente de la Universidad de Ibagué



74 María Isabel y el equipo deci-
dieron utilizar todos los recursos 
disponibles de la mejor manera 
posible. “Trabajamos con lo que 
teníamos, incluso si eso signifi-
caba solo media hora de cone-
xión a Internet”, explica María. 
Afortunadamente, contaron con 
la colaboración de compañeros 
y organizaciones sociales en Me-
dellín, no obstante, el panorama 
en el Tolima fue más complica-
do, las dificultades económicas 
y de conexiones se agudizaron 
debido a la pandemia y muchas 
organizaciones sociales no pu-
dieron continuar en el proyecto.

A pesar de ello, se logró 
contar con la participación de un  
total de ocho organizaciones que 
aportaron de manera significati-
va: Latir, Fundación Germán Uri-
be - Titiribiblioteca Comunitaria, 
Colectiva Antimilitarista la Tulpa, 
Huertos Comunitarios, Monguí, 
Ecovivencias “Rincón de Duz-
gua”, Institución Educativa Juan 
XXIII, Red DeFemSoras, Centro 
Educativo Libertad, y la Mesa 
por la salud y la seguridad social 
Antioquia-MESSSA.

Durante la ejecución de la 
nueva versión del proyecto se 
logró evidenciar que tanto los in-
vestigadores participantes como 
la comunidad compartían cierta 
relación y afinidad con el arte, 
lo que llevó a utilizarlo como 
una herramienta para generar 
estrategias virtuales que permi-
tieran una conexión emocional 
a pesar de la distancia. De este 
modo, las emociones jugaron un 
papel importante y, a su vez, la  
virtualidad se convirtió en un 

espacio íntimo que permitía co-
nocer las realidades de cada uno 
de los participantes del proyecto, 
generando cierto tipo de vulne-
rabilidad y autenticidad en un 
espacio que estaba proyectado 
como algo más formal.

A pesar de que el objetivo 
principal, que consistía en evi-
denciar nichos de innovación so-
cial de Antioquia y Tolima, no se 
cumplió como se había planeado 
originalmente, la experiencia de 
María Isabel y de todo el equipo 
les permitió destacar la impor-
tancia de la innovación social a 
nivel organizacional. El enfoque 
de sistemas que se adopta en 
la Unidad de Proyectos Especia-
les y el grupo de Investigación 
MYSCO, permitió evidenciar que 
las organizaciones y las comu-
nidades son muy resilientes y 
tienen unas capacidades únicas 
de innovar y organizarse, inclu-
so en momentos aciagos como 
lo fue la pandemia por el co-
vid-19. Además, el equipo logró 
comprender que la manera en 
que las comunidades y organi-
zaciones sociales entienden la 
innovación difiere significativa-
mente de la visión de innova-
ción que tiene la academia. De 
este modo, María Isabel explica 
que “aunque no se cumplió el 
objetivo original, nuestra inves-
tigación nos permitió compren-
der la potencia de la comunidad 
y la importancia de establecer 
un diálogo de saberes con el 
entorno para preparar profesio-
nales capaces de trabajar de la 
mano con las comunidades y en 
su contexto territorial”.

A pesar de los desafíos, 
el proyecto resultó 
ser una experiencia 

maravillosa que 
permitió aprender 

sobre las capacidades 
y fortalezas que tienen 

las comunidades y 
organizaciones sociales 
para autoorganizarse así 
como también permite 
co-construir una mirada 

más humana, con 
relación a la idea de 

innovación que tienen 
las personas.  

 

En resumen, este proyecto, a 
pesar de transformarse sobre la 
marcha, permitió establecer no 
solo un convenio entre dos insti-
tuciones de educación superior y 
sus investigadores, sino que este 
equipo aprendió de las comuni-
dades y organizaciones sociales 
más de lo que se pensaba que 
este proyecto podía aportarles.
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Una propuesta transformadora  
para la educación superior

Por: Natalia Agudelo

La docente e investigadora 
Gina Rojas León se ha pro-
puesto el desafío de aportar 

a procesos de transformación 
social desde la Universidad de 
Ibagué. Para lograrlo, se dedica 
a la investigación y a la reflexión 
constante, en colaboración con 
sus estudiantes y colegas docen-
tes. Gina es psicóloga graduada 
de la Universidad de Ibagué y 
tiene un magíster en Educación 
desde la diversidad. Actualmen-
te, en conjunto con un equipo de 
docentes, está llevando a cabo 

una investigación titulada “Ar-
ticulación de la enseñanza del 
pensamiento sistémico con la 
formación ciudadana en la Uni-
versidad de Ibagué”. Desde In-
dagare, quisimos conocer más 
acerca de este proyecto.

Indagare: ¿En qué consiste la 
investigación?
Gina Rojas León: Este proyecto es 
realizado por un equipo docen-
te para la asignatura Contexto 
y región: introducción al pensa-
miento sistémico. Esta investi-
gación busca comprender cómo 
se articula la enseñanza del  

pensamiento sistémico y la for-
mación ciudadana, atendiendo a 
la complejidad de los problemas 
sociales y los procesos de trans-
formación social. El enfoque del 
pensamiento sistémico permi- 
te que las personas comprendan 
que existen diferentes perspecti-
vas de una misma problemática, 
así como su naturaleza dinámica 
por las mismas relaciones que 
emergen; lo que las hace com-
plejas. Por tanto, la invitación 
constante en el curso es que 
puedan aportar a procesos de 
transformación social desde sus 
contextos.

Gina Rojas León, docente 
de la Universidad de Ibagué



76 Nosotros tenemos tres ideas 
fuerza en la asignatura. Las 
ideas fuerzas son aquellas ideas 
que permiten que cada aspecto 
de la clase como la metodolo-
gía, las actividades y los pro-
ductos tengan una base para su 
construcción. Esas tres ideas son: 
independencia, diversidad e in-
teractividad. Este aspecto nos 
permite tejer una base de diálo-
go, para así, acompañar a nues-
tros estudiantes en sus procesos 
reflexivos y fomentar su partici-
pación activa.

En el proceso, hicimos una 
guía donde estaba todo el curso. 
Por tanto, los y las estudiantes 
desde el primer día sabían qué 
era lo que iban a hacer, ya de-
pendía de cada grupo si querían 
seguir el paso a paso con las cla-
ses o hacer todo el proyecto con 
asesoría docente, y tener otro 
tiempo diferente al que nosotros 
habíamos planeado. En la guía 
de la asignatura incluimos varios 
textos en los que invitamos a los 
estudiantes a reflexionar sobre 
el propósito de la clase y a pen-
sarse cada una de las fases que 
estábamos explorando.

En el proyecto se incluyeron 
dos aspectos clave: las fases, 
que construyen todo el proceso 
utilizando la metodología sisté-
mica en una problemática social; 
y los retos de ciudadanía, que 
permiten a los y las estudiantes 
poner en práctica el conocimien-
to adquirido y aportar a procesos 
de transformación social, desde 
sus contextos. Por ejemplo, al-
gunos estudiantes salían a dar 
comida a perros callejeros o  

visitaban fundaciones de anima-
les para ayudar a limpiar el lu-
gar o bañar a los animales. Estas 
actividades se hicieron con el fin 
de salir de la zona de confort, y 
así que pudieran conocer perso-
nas que aportan al cambio des-
de sus prácticas cotidianas.

Indagare: ¿Cuáles fueron los re-
sultados que les dejó esa inves-
tigación?
G.R.L.: Nuestro proyecto tuvo 
tres grandes resultados. En pri-
mer lugar, demostramos que 
pensar sistémicamente es un 
camino hacia la transformación 
ecosocial. Es decir, al dimensio-
nar la complejidad de los proble-
mas sociales, y al comprender 
que existen diferentes perspec-
tivas para abordarlos, motiva-
mos a los estudiantes a actuar 
y a comprender que pueden 
generar cambios significativos 
desde su contexto individual. 
Un ejemplo de esto es una de 
las representantes estudiantiles, 
quien descubrió su interés por el 
feminismo y la lucha contra la 
violencia de género después de 
tomar la asignatura y seleccionar 
ese tema para su proyecto. Este 
proceso la llevó a querer hacer 
algo al respecto, y actualmente 
ocupa el cargo de representante 
estudiantil.

El segundo resultado es el 
desarrollo de un proyecto sisté-
mico para la sensibilización eco-
social que nos cuestiona como 
sujetos críticos. Esto implica una 
reflexión sobre las generaciones 
pasadas, nuestros padres, abue-
los y docentes, ya que estamos 

en una nueva era con un discur-
so diferente y una emocionali-
dad importante. Las emociones 
ahora tienen un papel más re-
levante y se permite un proceso 
empático hacia la relación entre 
la naturaleza y los seres huma-
nos. A través de este proyecto, 
los estudiantes tienen un acerca-
miento fase a fase que profun-
diza sus cuestionamientos y les 
permite una mayor comprensión 
de la problemática.

El último punto 
importante que quería 

mencionar son las 
prácticas pedagógicas 
desde una perspectiva 

socioafectiva. 

Para contribuir a los proce-
sos de transformación social a 
través de la educación es crucial 
que los profesores seamos cons-
cientes de la violencia educati-
va que aún persiste en muchos 
espacios. Demasiado a menudo, 
los docentes llegan con una ac-
titud arrogante y un sentido de 
superioridad en cuanto a su co-
nocimiento, en lugar de centrar-
se en un proceso de formación 
empática. Debemos cuestionar-
nos cómo podemos ser menos 
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na, y cómo podemos acompañar 
a los estudiantes en sus procesos 
de reflexión en equipo, aunque 
no sea nuestro enfoque princi-
pal. Al pensar en estas prácticas 
desde un enfoque socioemocio-
nal, podemos aprender a com-
partir nuestras preocupaciones 
con los demás de una manera 
constructiva, generar preguntas 
en lugar de dar respuestas y fo-
mentar la reflexión.

Indagare: ¿Cuál ha sido ese as-
pecto diferencial de este pro-
yecto en comparación a otros 
que van por la misma línea?
G.R.L.: Creo que el valor agrega-
do de este proyecto es la con-
ciencia que se puede adquirir 
como ciudadano en relación a 
los procesos de transformación 
social. Realmente podemos ha-
cer algo como individuos y no 
necesitamos esperar a que un 
gran líder o alguien más lo haga 
por nosotros. Podemos aportar 
al cambio a través de nuestros 
propios actos cotidianos. 

Indagare: ¿Cómo reciben los es-
tudiantes esta investigación?, 
¿han sido apáticos o reciben la 
información con gusto?
G.R.L.: Hay de todo, siempre les 
recomendamos a los estudian-
tes que elijan una problemática 
que les apasione y que deseen 
profundizar, ya que la estarán 
investigando durante todo el 
semestre. Algunos equipos real-
mente se apasionan con su tema 
y nos sorprenden con aspectos 
que desconocíamos, y se gene-
ra un diálogo enriquecedor. No 
obstante, también hay quienes 
solo se enfocan en obtener una 
buena calificación, entonces hay 
una variedad de enfoques. Sin 
embargo, son más los estudian-
tes a los que les gusta la proble-
mática que escogen y que caen 
en cuenta que les ayuda en su 
proceso de formación.

 Por otro lado, el enfoque 
también que le damos es que 
tratamos de que sean clases di-
námicas en las que aprendan, 
pero que también les inviten 
a cuestionarse desde procesos 

empáticos. Entonces también de-
pende mucho de la metodología 
del momento en la clase, la cual 
puede atraer o no a los estudian-
tes. 

Indagare: ¿Cuál es la proyección 
de esta investigación?
G.R.L.: Este semestre justamente 
estamos revisando con el equipo 
cómo va el proceso de enseñan-
za y aprendizaje. Decidimos no 
utilizar la guía, ya que algunos 
estudiantes la leían y otros no. 
En vez de eso, dividimos las cla-
ses por fases para optimizar la 
comprensión. Estamos revisando 
los resultados para determinar 
qué aspectos funcionaron bien 
y cuáles se deben fortalecer y 
haciendo algunos cambios sig-
nificativos para mejorar ciertos 
aspectos. Cada semestre hace-
mos retroalimentación y redise-
ñamos la guía. Hay puntos que 
se mantienen iguales porque ya 
son efectivos. En general, esta-
mos en un momento de transi-
ción para evaluar cómo estamos 
llevando el proceso.

APRENDIENDO META

ENSEÑANDO CONOCIMIENTO
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Grupo Lineas de investigación

D+TEC
Materiales y diseño de equipos

Sistemas electrónicos y de control

Ciencias de la computación e informática aplicada

EULOGOS 
Problemas éticos contemporáneos

Lenguaje y procesos educativos 

Historia de las epistemologías y de las teorías sobre técnica y tecnología.

GINNOVA

Gestión de operaciones, procesos y calidad 

Gestión logística y cadenas de suministro

Gestión de la innovación, la tecnología y el conocimiento 

Gestión organizacional

GESE
Didácticas específicas

Formación docente

Problemas contemporáneos de la educación

GESS
CAVISA: Calidad de Vida y Salud

ESSO: Estudios Sociales y Organizacionales

BaPsic: Procesos Psicológicos Básicos y Superiores

GMAE 
Aprovechamiento de residuos y subproductos de la agroindustria 

Ecoeficiencia y gestión para el medio ambiente

Infraestructura y construcción para el desarrollo sostenible

MYSCO 

Dinámicas urbanas y diseño idealizado 

Arte y pensamiento sistémico 

Teoría y diseño de sistemas sociales complejas 

Educación superior: diseño de pedagogías activas

Tecnologías digitales e Innovación

NATURATU 
Biodiversidad, conservación y cambio climático

Desarrollo y caracterización de nuevos materiales

Modelamiento y simulación en ciencias naturales

QBOSMO
Desarrollo de sensores químicos

Actividad biológica de compuestos de origen natural

Modelamiento molecular y reactividad

ZOON POLITIKON
Estado, derecho y políticas públicas 

Convivencia, justicia, gobierno y ciudadanía 

Estado, derecho, sociedad y desarrollo

UNIDERE 
Gestión y estrategia 

Responsabilidad social 

Desarrollo regional 

RASTRO URBANO
Hábitat y patrimonio cultural 

Territorio y ciudadanía para la paz 

Comunicación, creación, representaciones e innovación 

Grupos de
Investigación
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La Organización de las Naciones Unidas 
para la Igualdad de Género y el Empodera-
miento de las Mujeres (ONU-Mujeres) 
estableció que, “a nivel global, las mujeres 
son menos de un tercio de los investiga-
dores y solo el 3 % de Nobel en ciencia han 
sido otorgados a mujeres”. 

El Ministerio de Ciencia e Innovación de 
España a�rmó que “con la pandemia, el 
40 % de las cientí�cas tuvo que dedicar 
bastante tiempo a los cuidados de los 
hijos y a veces al de sus padres, contra solo 
el 15 % de los hombres".

En Colombia, desde el Ministerio de Ciencia, 
Tecnología e Innovación, se con�rmó respec-
to a los resultados de la Convocatoria 894 del 
2022 que, de los investigadores reconocidos 
solo 37 % fueron mujeres. Respecto a las áreas 
como las ciencias naturales y exactas, ellas 
representaron el 35,8 % mientras que, en 
ingeniería y tecnología, tan solo el 26,51 %.

1

2

3
El mundo no debería continuar privándose de los talentos de la mitad de la humanidad: 

las mujeres hacen avanzar la ciencia y la ciencia hace avanzar al mundo.

Fuente:  Términos de referencia del programa “Para mujeres en la ciencia-Colombia 2023”




